

# SÓLLER

SEMENARIO INDEPENDIENTE

FUNDADOR Y DIRECTOR PROPIETARIO: D. Juan Marqués Arbona

REDACCIÓN y ADMINISTRACIÓN: calle de San Bartolomé n.º 17.-SÓLLER (Baleares)

A través de la España reconquistada

## TOLEDO, LA IMPERIAL

La entrada en una ciudad como Toledo, tan llena de prestigio histórico y del fulgor de las glorias hispanas, nos infunde un respeto místico casi religioso. La ciudad imperial, cuya famosa puerta de Bisagra ostenta aún el escudo de Carlos I, la ciudad de los Concilios y de los ricos monumentos arquitectónicos, se extiende ante nosotros coronando una de las Siete Colinas y llegando hasta la vega feraz que fecunda el Tajo, cuyas aguas aceradas se tiñeron con la sangre de todas las razas que invadieron y poblaron el suelo español. A esta ciudad, de origen legendario, que acaba de ser escenario de una de las gestas más brillantes que habrá producido la presente guerra, hemos llegado para recorrer los lugares que sufrieron más intensamente el furor de las turbas rojas; para asomarnos a donde se produjeron tantas heroicidades, y visitar las ruinas sagradas que enaltecieron ante la faz del mundo el temple indomable de la raza española.

Al entrar en la plaza del Zocodover, en la que celebrábase siglos atrás el feriado más típico de nuestra patria, una impresión de angustia sobreviene nuestro ánimo. La bella plaza porticada ha sido materialmente arrasada en su mitad. Columnas, arcos y capiteles de diversos estilos se apiñan en un informe montón de ruinas, escombros e hierros retorcidos. Y junto a aquella Plaza, el gran esqueleto, destripado del famoso Alcázar, la preciada joya de estilo plateresco que en el presente Movimiento Nacional ha cubierto de gloria a quienes la defendían.

Nuestros pasos nos llevan imperceptiblemente a visitar esta ruina admirable, de la que sólo queda en pie una pequeña parte de ella. Y vamos trepando por los enormes montones de escombros, esquivando los bloques ingentes que la dinamita desprendió y recorreremos lo que resta del bello edificio. A la amabilidad de sus guardianes debemos el haber podido penetrar en su interior. Y al subir por las grandiosas escaleras; al asomarnos a lo que fué su patio, hoy destruido, que presidía la estatua de Carlos V, que aparece derribada por un obús certero; al recorrer las habitaciones que no fueron destruidas totalmente o al salir a lo que fueron sus jardines, esas espléndidas mirandas sobre la vasta extensión fronteriza, no podemos menos de recordar las jornadas que van quedando atrás, en las que un puñado de valientes, encerrados en aquella Academia, se defendieron con arrojo y denegado ejemplares.

Ello ocurría durante el mes de Septiembre último. La famosa columna Castejón, que venía avanzando triunfalmente desde Sevilla derribando cuantos obstáculos se le antepusieron, prosiguió desde Talavera de la Reina su avance al objeto de libertar a los heroicos defensores del Alcázar, cana espiritual de la campaña. Y después de tomadas las poblaciones de Maqueda, de gran valor estratégico, y Torrijos, la opulenta ciudad toledana, llegóse a través de otros poblados de menor importancia hasta las mismas puertas de la ciudad. Y el domingo día 27, Toledo quedaba incorporada a la gran empresa de la reconquista de España.

La formidable defensa del Alcázar a un asedio tan intenso y brutal fué acontecimiento cumbre en los anales de la campaña patriótica, y el mundo entero quedó maravillado de la valentía, del patriotismo y de la resistencia de aquellas Guardias Civiles, de aquellos soldados y de aquellos cadetes que a las órdenes del coronel Moscardó—nuevo Guzmán el Bueno, que ofrendó la vida de su hijo ante el altar de la Patria—como igualmente del estoicismo de las mujeres refugiadas en el glorioso monumento, que supo sobreponerse a los bárbaros ataques de la bestia roja enfurecida. La España inmortal de Sagunto y de Numancia se revivía en la epopeya del Alcázar toledano, cuyas ruinas sagradas se amontonaban ante nosotros para recordarnos la empresa gigantesca de unos hermanos nuestros que con su sangre y su heroísmo proclamaron la voluntad de España de no sucumbir a la anarquía marxista.

Ningún rincón dejamos sin visitar, desde el bello patio, que conserva aún la célebre e inspirada inscripción nunca tan oportuna como ahora: «Los que mueren por la Patria los recoge la Inmortalidad», hasta los sótanos penumbrosos donde se guarecían los refugiados, y en donde nació una criatura entre los horrores de las explosiones bestiales. Y una vez a fuera, y después de pasar y repasar repetidamente ante sus cuatro fachadas en busca de detalles y de trofeos, y de adentrarnos en los enormes boquetes de las explosiones, fuimos a recorrer el barrio inmediato, derruido también en su mayor parte por el fuego de los rojos, tanto de los cañones que continuamente castigaban el Alcázar desde la otra ladera del valle que el Tajo divide como de los efectos de las explosiones provocadas por los dinamiteros que trataban de volar el invicto edificio en sus mismos cimientos.

En este barrio estuvo situada la famosa Posada de la Sangre, donde el Manco de Lepanto escribió su «Ilustre Fregona». De esta venerable Posada no quedan sino los escombros, como de tantos y tantos otros edificios que formaban la imperial ciudad. Las altivas murallas, sus torres almenadas, sus típicas plazas y estrechas calles, todo ello acusa el paso de la ola devastadora. No hay edificio que más o menos intensamente no haya sufrido los efectos de los cañonazos o de los cascotes y piedras lanzadas por las explosiones.

Puede decirse que al producirse las enormes detonaciones no quedó un vidrio sano en toda la ciudad, que aún hoy están sin reponer. Hasta la misma Catedral, alejada de la zona batida por la artillería, y por esto salvada de la destrucción—aunque no del saqueo y del robo—llegaron las salpicaduras de aquellas formidables explosiones, y sus artísticas vidrieras aparecen lamentablemente destruidas.

Media ciudad quedó en ruinas, sobre todo aquella que rodeaba el Alcázar, o la que se extendía frente a las baterías de los marxistas. Pero en la otra media se ha restablecido la vida como si tal cosa y como si la guerra no estuviera, como está aquí, al otro lado del río. La gente que reside en Toledo siente, al igual que el resto de la población española esta fe y confianza absolutas en las dotes del Generalísimo Franco, que le da esta seguridad en el triunfo definitivo e inminente de nuestro Ejército nacional.

Toledo, Enero 1937

## CAMINO DE GETAFE

Al día siguiente de nuestra llegada a esta ilustre ciudad de Toledo, proseguimos recorriendo todo su vetusto recinto. Ya no fueron sólo, esta vez, los lugares que acusaban señales de la guerra los que atraían nuestra curiosidad, sino también aquellos otros que la fama ha consagrado como joyeros monumentales del arte de todas las épocas. Todo, en Toledo, tiene un recuerdo de historia o de arte, pues no en vano ha sido la ciudad mansión de emperadores y ha vivido jornadas de brillantes hechos históricos. Y después de cumplir el precepto dominical de oír misa, lo que nos dió ocasión de visitar detenidamente la Catedral Primada, fuimos visitando también la puerta del Cambrón por donde la tradición cuenta huyó disfrazada de hombre la viuda de Padilla; la parroquia de Santo Tomé, estuche de la magna obra del Greco «El entierro del Conde Orgaz»; lo que resta de este museo de tan famoso artista y la célebre puerta de Visagra, por donde entraron los cristianos cuando la conquista de Toledo.

Mediada la mañana ya habíamos recorrido todos esos lugares consagrados por su abenglo artístico e histórico. Y el tiempo, que desde el día anterior parecía haber depuesto su gesto hosco e inclemente, parecía invitarnos a llenar la tarde con nuestra primera visita al frente madrileño.

El pensamiento de este proyecto sólo cruzó una vez por nuestra mente por cuanto inmediatamente nos dispusimos a ponerlo en práctica. El proyecto era algo aventurado para ser realizado por nosotros solos, en una zona desconocida y militarizada y sin el concurso de la organización puesta al servicio de los periodistas para estos casos. No nos enfretuvimos en pensar las complicaciones que se podrían presentar. La ansiedad por llegar ya a la línea de fuego y la perspectiva que se nos presentaba para la tarde de pasarla estérilmente en un café o en un cine, o vagando sin objeto por las calles toledanas, nos empujaron a partir. Y a los pocos instantes ya habíamos dado con un medio de locomoción para realizar nuestro objetivo. La camioneta del diario «Imperio», que edita la Falange de Toledo, partía para su diario reparto entre los soldados del frente, y en ella marchamos nosotros. Para un periodista, ningún otro vehículo más en carácter que la camioneta del reparto de periódicos.

De Toledo a Madrid habrá unos setenta kilómetros, que hubiéramos recorrido en poco más de una hora si no hubiéramos tenido que ir dejando periódicos en todos los pueblos que pasábamos y si a medio camino no hubiéramos tenido que dar un largo rodeo por otras carreteras secundarias por encontrar un puente cofrado, que se estaba reconstruyendo. Así y todo, no tardamos más allá de las dos horas, y el viaje hubiera sido espléndido si al llegar a la altura de Illescas, el cielo sereno y soleado que dejamos en Toledo no se hubiera vuelto nuboso y cerrado, y si en Cubas no se hubieran abierto las cataratas del cielo para derramar un cuantioso aguacero, que los campos empapados e inundados ya no querían absorber.

Entonces nos dedicamos a recoger a cuantos la lluvia cogió desprevenidos y les ofrecíamos el refugio del coche. Primero fueron unos hermanos de la Doctrina Cristiana que salieron a dar un paseo después de comer y el temporal cogió fuera de todo cobijo. En el auto de cuatro plazas en que íbamos, quedaba una libre: pues nosotros éramos tres; pero los hermanos eran cinco.

A fuerza de fuerzas llegamos a colocarnos siete y los periódicos. A la fuerza hubo de quedar uno en tierra. Los llevamos hasta Griñón, donde teníamos su residencia. Después fueron unos moros que se dirigían a Leganés y que iban ya caladitos, los pobres. Y al poco rato estábamos de nuevo sobre la carretera general cubriendo en pocos minutos la distancia que nos separaba del punto de destino.

Alrededor de las tres la camioneta que nos conducía paraba en la población de Getafe, y como la lluvia no amainaba, allí mismo comimos sin bajar del auto. Pan con sobrasada mallorquina, que llevábamos de muestra, fué todo nuestro condumio, que nos supo a gloria en aquellas latitudes fuera de todo otro remedio. No bien terminamos la comida, se abrió un claro en el cielo y la lluvia se interrumpió por algún tiempo. Espacio de tiempo que nosotros tratamos de aprovechar del mejor modo posible mientras la camioneta fuése a continuar su reparto a Leganés, los Carabancheles y regreso a Toledo por Navalcarnero.

Getafe es una población de unas ocho o nueve mil almas, pero en la actualidad su población civil no pasará de los dos o trescientos. La mayor parte de ella huyó con los rojos cuando nuestras fuerzas la ocuparon; algunos por sus ideas o porque algo fendirían que ferner de nuestra justicia cuando así procedían; otros seguramente contra su voluntad, obligados por los marxistas o por miedo a las supuestas barbaridades que se les ha dicho cometieron los fascistas con quienes se ponen a su alcance. Así tratan de evitar que esa gente humilde pueda contrastar los procedimientos y regímenes de vida de las dos zonas en lucha. Tan buena maña se dan en ello, que son muchos los que, creyendo esos bulos, huyen con ellos cuando nuestras fuerzas se acercan a los poblados.

Por esto Getafe aparece casi totalmente despoblada, y la mayor parte de sus casas aparecen abiertas y saqueadas. Ni un mueble, ni un objeto siquiera en ellas. Por aquí han pasado la desolación y la anarquía, compañeros inseparables de las Milicias populares.

La guerra también ha mordido en la carne a este pueblecito abandonado, antesala de nuestras posiciones avanzadas del frente madrileño. Muchas casas presentan los grandes boquetes de los obuses; la modesta iglesia, devastada y profanada como todas, fué convertida en garage y depósito de víveres, de lo cual presenta aún señales inequívocas. Y en el campo pueden verse aún restos de parapetos y de alambradas, autos y camiones abandonados y algún tanque ruso destruido que jalonan el avance incontenible de nuestras columnas cuando su gloriosa marcha hacia el corazón de España.

La tropa es actualmente y en su casi totalidad la única población del caserío. Cafés y tabernas están abarrotados de soldados; por las calles, a pesar del tiempo desapacible, se ven también grandes núcleos que pasean de un lado para otro, llenos de optimismo y del más elevado espíritu, riendo y cantando. Con un ejército como éste, ¿cómo pretenden esas hordas amargadas y sin moral no ya ganar la guerra sino prolongarla siquiera un día más?

MIGUEL MARQUÉS COLL.

Toledo, Febrero 1937.

## EN EL SIGLO XIX...

1845

Opina el Ayuntamiento que podría aminorarse el deterioro que sufren continuamente los caminos de la villa, motivado en parte por la excesiva estrechez de las llantas de los carros, procurando que éstas sean de mayor anchura.

Se declara obligatorio el uso de llantas semejantes a las que utilizan los carros en Barcelona, previniéndose que todo el tiempo que los interesados tarden en adaptarlas a sus carros pagarán triple cantidad en concepto de arbitrios por carros y caballerías.

Interviene la Corporación municipal en la venta de yeso y cal. Deben venderse estos materiales por barcillas y espuestas, respectivamente, si bien estas medidas (2) deben estar previamente visadas por el mismo Ayuntamiento.

Así como el pasado año fué abundante en lluvias éste padece de sequía.

A iniciativa del mismo Ayuntamiento se celebra solemne rogativa pública.

A consecuencia de las fuertes y continuas lluvias del año pasado, se demoró el puente dicho *Ca'n Guia*.

Ahora se trata de volverlo a levantar de nuevo.

Confeccionado el plan de la obra y determinado el coste de la misma, se saca a pública subasta su construcción, adjudicándose al maestro albañil Matías Estades por ciento cuarenta y cuatro libras, cuya cantidad satisfacen proporcionalmente el Ayuntamiento y los vecinos interesados o beneficiados por la construcción del puente de referencia.

Curiosas son las actividades del Ayuntamiento respecto a enseñanza primaria.

A instancias del Rector se habilita para escuela un local existente en la calle *d' En Magre de Déu*, local que el mismo Rector había cedido para este fin al Ayuntamiento y que éste lo destinó en principio a almacén.

De modo que así son dos yz las escuelas de niños en esta población.

La escuela que se instaló el año pasado en el ex-convento de Franciscanos puede decirse que fracasó por completo, culpándose de ello a la excesiva distancia de la población. Los niños, unas veces a causa del fuerte frío y otras por el excesivo calor, dejan de asistir con frecuencia a esta escuela, la cual se trasladada, por ello, al local existente junto a la iglesia parroquia.

Con arreglo a las nuevas Bases de subsidio para atenciones del Culto y Clero corresponde a esta villa ayudar a satisfacer los honorarios del Rector y Vicario de Puigpuñent, a quienes se les adeudan por este Ayuntamiento quince mensualidades.

Niéga el Ayuntamiento a establecer en esta villa la nueva contribución o impuesto de inquilinato, declarándose que ninguna casa de la población llega a la cantidad de renta que se señala para incurrir en la clasificación que determina el impuesto de referencia.

La Diputación interesa del Ayuntamiento manifieste si cree conveniente establecer en esta villa el impuesto o derecho dicho de puertas, que venía a ser un sistema de pago para introducción de determinadas especies en la población.

Contesta el Ayuntamiento negativamente.

Por primera vez se encuentra en los libros municipales el acuerdo del Ayuntamiento de dar a un vecino la alineación o rasante para la construcción de una casa de nueva planta. Era en la calle del Hospital.

Constrúyese este año el empedrado de la calle de Serra.

Sabido es que antiguamente la cruz de la Alquería del Conde estaba emplazada dentro de una pequeña capilla, a modo de templete, para resguardarla de la intemperie.

Se procede ahora a la recomposición de su tejado.

R. FORTEZA.



## D. JOSE MORELL MAYOL

Falleció en esta ciudad el día 13 del corriente mes

A LA EDAD DE 67 AÑOS

Habiendo recibido los Santos Sacramentos

E. P. D.

Sus atribulados esposa, D.<sup>a</sup> Maria Barbaroux Trabuc; hija, D.<sup>a</sup> Maria-Rosa; hijo político, D. Ramón Oliver Ferrá; hermana, D.<sup>a</sup> Maria; hermanos políticos: D. Matías Calafat y doña Margarita Castañer; ahijado, sobrinas, sobrino político y demás familiares, participan a sus amigos y conocidos esta sensible pérdida y les suplican tengan el alma del finado presente en sus oraciones, lo que tendrán como un especial favor.

## DE PRENSA Y PROPAGANDA DE LA COMUNIÓN TRADICIONALISTA LOCAL

## Una carta del Augusto Jefe de la Comunión Tradicionalista, S. A. R. Don Francisco Javier de Borbón, al insigne charlista García Sanchiz

Con motivo de su ingreso oficial en la gloriosa Comunión católica monárquica, el ilustre Federico García Sanchiz se ha visto honrado con la siguiente afectuosísima carta:

«Mi querido García Sanchiz:

Con la misma satisfacción con que tu reclamaste el honor de que se te aceptara en nuestras filas, después de haber sido cruzado Caballero Carlista, por Fal Conde, te quiero yo felicitar, y lo considero también un honor, después de haber leído las reseñas de tus charlas desde el micrófono de Radio Castilla.

En esta constante y esperanzadora peregrinación de caballeros españoles—obreros, militares, artistas, aristócratas—que llegan a la Casa Solariega de España, la Casa de la Tradición, cuyo fuego sagrado hemos venido alimentando día y noche los Carlistas, durante más de un siglo, en previsión de este momento en que se encontrarían forzosamente en campo raso y sin otro refugio tantos buenos españoles, la noticia de tu llegada, mi querido Federico García Sanchiz, me ha llenado de júbilo.

A pesar de que me ha parecido la cosa más natural del mundo, desde hace mucho tiempo, desde hace varios años, cuando yo no podía sospechar las gravísimas obligaciones y responsabilida-

des que hoy pesan sobre mi desde la muerte de mi Tío y Señor Alfonso Carlos (q. s. g. h.) cuando sólo me unía a esta querida y admirable España un sentimiento de cariño y admiración que pudiera denominarse familiar, alguna vez que otra me traía la Prensa tu nombre unido al de la España verdadera, de la que eres cantor inimitable, que no era precisamente aquella en que vivías o que añorabas desde el extranjero.

Por eso precisamente me llamaron la atención tus charlas de un modo principal. Porque la España grande que tu cantabas con tanto amor, la que veías en tus recuerdos de viajero del mundo, más que como era en realidad, como tu deseabas que fuese, era la misma por cuya vuelta o conservación lucharon mis antepasados, la misma por la que mi buen padre luchó al lado de su cuñado Carlos VII, en primer lugar por convicción, pero tanto o más que por su cercano parentesco con el Rey, por su calidad de Infante de España, como Duque de Parma, título que le venía directamente del primero de los Borbones españoles, cuando la Nación era grande y mandaba en el mundo todavía.

Con afecto y sinceridad te felicito por tu entrada solemne en nuestra gloriosa Comunión.

Y te digo que me hubiera gustado mucho ser yo mismo quien te hubiera podido entregar la boina roja, con la borla con los colores nacionales, como lo hizo en el acto tan heroico de Toledo mi Jefe Delegado, distintivo y honor que considero mejor que un premio a tu patriótico historial, un aliciente nuevo, si alguna vez pudieses necesitar estímulos para seguir honrando a la Patria y cantando sus glorias.

Te saluda muy cariñosamente tu afectísimo»

FRANCISCO JAVIER DE BORBÓN

## CUARENTA AÑOS ATRÁS

20 Marzo de 1897

Con objeto de instalar en la Dirección de Sanidad Marítima de este puerto el laboratorio para el análisis de las sustancias alimenticias que se importen, ha tenido el Ayuntamiento que quitar de aquella oficina el aparato telefónico de la línea que une con esta población la barriada marítima. Dicho aparato fué colocado el miércoles en la casa que habita el fiel de Consumos, que es la primera que se encuentra al llegar a aquel caserío, y en dicho sitio continuará interinamente construya el Municipio la casa en proyecto para Fielato.

La viruela no quiere desaparecer del todo, si bien tampoco ha tomado incremento. Desde el anterior verano se registran de tanto en cuanto nuevos casos, pero afortunadamente, gracias a la extremada vigilancia con que el Municipio mantiene aisladas las casas de los atacados, raras veces el mal se propaga en la misma familia, ni menos aún en el mismo barrio. Los enfermos quedan dados de alta a las pocas semanas, salvo contadísimas excepciones en que ha sobrevenido un desenlace fatal.

El domingo último celebró la sociedad «Defensora Sollerense» la Junta General reglamentaria del corriente mes, y entre los acuerdos que se tomaron figura en primera línea el de aprobar el que había tomado antes la Junta Directiva con unánime aplauso de los asociados: abrir de nuevo las clases que quedaron cerradas al ausentarse el profesor don Francisco Sastre y nombrar para sustituir a éste a nuestro apreciado amigo D. Salvador Elías Capellas. El Sr. Elías, al aceptar el cargo, propuso ampliar dichas clases trasladando al edificio social su Academia Mercantil y facilitar la entrada en ella a los socios e hijos de éstos que lo deseen, en la forma que determina el Reglamento especial que aprobó dicha Junta al aprobar la proposición, y que, según dice el anuncio que se ha publicado, queda de manifiesto en la Secretaría de la asociación.

Poca demanda ha tenido la naranja esta semana, sin duda alguna a causa de las grandes partidas que han llegado a Francia procedentes de la costa valenciana y de Castellón; sin embargo, asegúranos personas que creemos bien enteradas que será difícil poder completar en este valle ningún cargamento a 25 reales la carga, como hasta el presente se ha exportado dicho fruto, pues que la generalidad de los cosecheros niegan a vender a menos de 30 reales.

El Ayuntamiento acordó, en su última sesión ordinaria, poner a la disposición de la Junta de Fiestas y Fiestas de la Victoria la parte del ex convento de Franciscanos que ésta necesite para instalar en ella una Exposición de productos baleares y abrir a la misma Junta un crédito de 500 ptas. de los fondos consignados en el presupuesto municipal para dichas Fiestas y Fiestas, a fin de que pueda atender a los primeros gastos de la esperada Exposición, cuyo Reglamento presentado por la referida Junta, por unanimidad aprobó.

El domingo último llegó a este puerto, procedente de Cardiff con cargamento de carbón mineral el vapor dinamarcués «Foreninger», y, descargado, salió con lastre el jueves para Mesina. El lunes entró y salió a las horas de itinerario con la bodega, pasaje y carga, el vapor correo «Cataluña». El martes llegó el «León de Oro», procedente de Barcelona y Celta, con pasaje y carga, y volvió a salir el miércoles al anochecer para los indicados puntos, llevándose igualmente unos pasajeros y variada carga. El «Isteño» ha salido de Palma esta mañana y ha fondeado en este puerto a las cinco de esta tarde. Dicho vapor cargará un pico de naranja que se le tiene preparado, y saldrá para Celta directamente mañana a las doce de la tarde.

Los buques de vela que había en nuestro puerto salieron también estos últimos días para diferentes puntos, y ayer quedó solo el hermoso yate «Nive», propiedad de S. A. el Archiduque Luis Salvador, presentando, como pueden suponer nuestros lectores, un aspecto extraño la espaciosa y tersa superficie, en la que, sin obstáculo alguno, se reflejan el cielo de Santa Catalina y el populoso caserío.

LIBROS  
RAYADOS  
IMPRESA MARQUES

# El estado de guerra en Baleares Leyendo la prensa

## Envíos Militares

El Generalísimo Franco dictó tiempos atrás la siguiente disposición, que continúa en vigor, y por el interés que encierra nos complacemos en reproducir:

Las necesidades del momento actual imponen, de modo imperioso y por múltiples razones, el restablecimiento del servicio de «Envíos Militares», para que, cuantos luchan en los frentes, tengan las mayores facilidades en las comunicaciones con sus familiares, ya que tan dignos son de cuantas consideraciones puedan otorgárseles.

Por ello, vengo en ordenar lo siguiente:

Artículo primero. Se restablece en toda su integridad en los territorios afectos al Movimiento Nacional y en los que posteriormente se vayan ocupando el servicio de «Envíos Militares», a cargo del Cuerpo de Correos.

Artículo segundo. Dichos «Envíos» podrán dirigirse solamente a los componentes del Ejército Nacional y Milicias Ciudadanas, considerándose como correspondencia certificada, a los efectos de la responsabilidad consiguiente.

Artículo tercero. El peso de cada «Envío Militar» no deberá exceder de dos kilogramos, y sus dimensiones de cincuenta por quince centímetros, debiendo ser franqueados con cincuenta céntimos de peseta, en sellos de Correos.

Artículo cuarto. En las operaciones interiores del Servicio postal, los «Envíos Militares» serán considerados como «Envíos certificados» guardándose en su manipulación las normas y reglas obligadas para esta clase de correspondencia.

## Escuela de trabajo

El día 7 de los corrientes se celebró en el local de la Escuela de Trabajo una reunión presidida por el Presidente Delegado del Excmo. señor Gobernador Civil en la citada entidad, en la cual tomaron parte los Delegados de distintos oficios que trataron múltiples y variados asuntos con el fin de darle el carácter patriótico y docente que le corresponde.

Las Delegaciones de los Sindicatos que asistieron fueron entre otras las siguientes: Construcción, Peletería, Tranvías, Artes Gráficas, Aguas, Gas y Electricidad, Barberos, Despachos y Oficinas, Mozos de Cordel, Ferroviarios, Matarifes, Auxiliares Farmacia, Música, Dependencias Mercantiles y Bellas Artes.

Los representantes de estos Sindicatos tomaron acuerdos para engrandecer y ampliar labor tan beneficiosa para los obreros de la España Nacional-Sindicalista, como es la que se propone llevar a cabo la Escuela de Trabajo.

Saludo a Franco; ¡Arriba España!

## Circular del Obispado

El «Boletín Oficial del Obispado de Mallorca» publica en su último número la siguiente importante circular del Excmo. e Ilmo. señor Arzobispo Obispo, titulada: «Preveniones». Llamamos sobre ella, por la materia de que trata, la atención de nuestros lectores:

«Obedeciendo a indicaciones de la Superioridad, venimos en disponer:

Primero.—Ni por Sacerdotes y Ordenes religiosas, ni por Colectividades católicas ni por simples seglares, será lícito promover en esta Diócesis cuantitativa alguna de carácter particular para reconstrucción de iglesias devastadas ni remedio de daños producidos en bienes eclesiásticos ni en objetos sagrados, sin previa exposición concreta de lo que se trata de remover, ni obtención de permiso nuestro dado por escrito; reservándonos siempre la facultad de elevar la petición, para su despacho, a los Excmos. Metropolitanos españoles.

Segundo.—Se prohíbe, asimismo, a dichas Entidades y personas particulares, llevar a la práctica iniciativas de carácter interdiocesano, o general encaminadas a promover la gloria de Dios y el bien de la Iglesia, sin previa obtención del beneplácito de los propios Metropolitanos, comunicado por nuestro conducto a los interesados en las mismas.

Palma, 9 de Marzo de 1937.—El Arzobispo-Obispo.»

## Simulacro de defensa antiaérea

El penúltimo jueves, por la tarde tuvo lugar el simulacro de defensa antiaérea de Palma.

Las sirenas y la campana d'En Figuera dieron la voz de alarma a eso de las tres y media de la tarde.

Inmediatamente la gente que circulaba por las calles marchó precipitadamente a los refugios, quedando calles y plazas completamente desiertas a los pocos segundos de haber dado el primer toque de alarma.

Siguieron sirenas y campanas tocando, y al poco rato, silencio, sólo interrumpido por las ráfagas de las ametralladoras y el ruido de los disparos de los cañones anti-aéreos.

Por las calles prestaban vigilancia las fuerzas de Seguridad.

A eso de las cuatro, los sonos intermitentes de las sirenas y de las campanas y los pitos de los guardias dieron la señal de haber pasado el supuesto peligro, y, por encanto, las calles volvieron a recobrar la animación de siempre.

La atención se concentró en la plaza de Gort, donde los bomberos hicieron la limpieza de los supuestos líquidos, con potentes chorros que a la vez ofrecían un aspecto de bonito juego de aguas. Luego vino un simulacro de salvamento en un incendio, en el que tomaron parte los bomberos y obreros de la Fábrica de Gas y Electricidad, subiendo hasta un segundo piso.

También acudió un retén de la Cruz Roja de Palma y otro de la Cruz Roja de Santa Catalina, con la rapidez conveniente para la retirada de supuestos heridos.

No se registró ni el más mínimo incidente, ni la más ligera desgracia, demostrando la población una obediencia rígida a las órdenes de la Primera Autoridad Militar, siendo felicitado el Jefe y personal de la Comisión de Defensa pasiva antiaérea, por el éxito del simulacro.

## Junta Provincial de Abastos

A partir de esta fecha regirán como de tasa para la venta del café los siguientes precios:

Café crudo: Mayorista a detallista 11'20 ptas. kg.

Detallista a público 12'20 ptas. kg.

Café tostado (tueste natural): Mayorista a detallista 14'70 ptas. kg.

Detallista a público 15'70 ptas. kg.

Café tostado (tueste torrefacto): Mayorista a detallista 13'50 ptas. kg.

Detallista a público 14'50 ptas. kg.

En las ventas al detall cuando hayan de cobrarse tres o cuatro céntimos sobre los precios antedichos, aparte del sello propio obrero que debe abonar el comprador, se fijará de cinco céntimos con cargo al vendedor.

Palma, 10 de Marzo de 1937.—El Gobernador, M. Torres.

## Se celebra la Feria de Ramos

Al recibir el pasado lunes el señor Alcalde a los periodistas les habló sobre la Feria de Ramos y les dijo que dado el número de peticiones de comerciantes solicitando permiso para instalarse en la feria, había decidido que ésta se celebrara en el sitio que se acostumbraba hacerse otros años, o sea en la Avenida de Estanislao Figueras, si bien en años sucesivos se tiene el proyecto de devolverla al paseo de la Rambla.

Debido a las circunstancias actuales, la inauguración no será oficial; no obstante, anteayer, jueves, a las cuatro de la tarde, debían reunirse en el referido lugar las autoridades para dejar, llamémoslo así, abierta la feria.

\*\*\*

Para obsequiar el jueves a los niños aislados en los distintos establecimientos benéficos de esta ciudad, los industriales don Tomás Cañellas, propietario del «Forn de Plassa», y don Juan Oliver, dueño de las Confiterías Oliver, ofrecieron 150 ensaimadas cada uno, y don Francisco Guasch, «Ca'n Tocho» también ofreció 100 pasteles.

D. Cayetano Miró, contratista del arbitrio de Ocupación de vía pública en las avenidas, ha entregado 25 pesetas para obsequiar a los niños.

Este festival infantil tuvo lugar anteayer, jueves, día 18, a las cuatro de la tarde, en la Avenida Estanislao Figueras como queda dicho.

## Incorporación a filas

En virtud de lo ordenado, por el Excelentísimo señor General Secretario de Guerra del Estado Español, en órdenes del 23 del mes pasado y 7 del actual (B. B. O. O. números 126 y 138) respectivamente, el Excelentísimo señor General Comandante Militar, ha dispuesto efectúen su incorporación a filas los reclutas del reemplazo 1937, incluyendo los comprendidos en los apartados siguientes:

## La estafa del «Gobierno legal en España»

(Opinión razonada de un escritor francés)

Es una regla en determinados centros, el considerar que sólo el Gobierno de Valencia representa al Gobierno «legal» de España; que sólo ha surgido de la voluntad nacional española, tal como la expresaron las elecciones generales del 19 de Febrero. Lo que quiere decir que los países respetuosos de la legalidad democrática no pueden conocer a otro Gobierno. Esta es, notablemente, la posición oficial del Gobierno francés. ¿Está conforme con la realidad? De ninguna manera. Y vamos a probarlo.

Unas elecciones tuvieron lugar en España el 16 de Febrero. En general, los observadores suponían que darían por resultado la constitución de dos bloques con un ligero avance para el bloque de la derecha. De hecho, es lo que pasó. Veamos las estadísticas oficiales que fueron publicadas a raíz de esta consulta. Se verá que sobre los 9.266.000 sufragios emitidos, 4.570.000 fueron sufragios de derecha pura (esta derecha tenía por tanto una ligera mayoría en el país). Además, 340.000 sufragios fueron para candidatos centristas. Por consiguiente había un bloque de 4.910.000 votos anti-«Frente Popular» contra un bloque de 4.366.000 votos partidarios del «Frente Popular». Conviene añadir que los anarquistas, ya muy numerosos, no tenían candidatos oficiales, y que al último momento decidieron votar por el «Frente Popular». Este es el primer punto que hay que retener. El «Frente popular», aún contando con el apoyo anarquista, se encontró pues claramente en minoría el 16 de Febrero. La observación es importante. Reduce, en efecto, a cero, uno de los principales argumentos de los «rojos» de Valencia, que nuestras gentes de extrema izquierda repiten a diario, y que hasta produce impresión en los demócratas, los más razonables, a saber que la vo-

a) Los procedentes de reemplazos anteriores agregados a éste.

b) Los pertenecientes a este reemplazo, que con anterioridad han prestado servicio activo como voluntario.

Verificarán su incorporación a Cuerpo el próximo día 20, los pertenecientes al cupo de esta capital y al siguiente día 21, todos los restantes.

Los naturales de Ibiza, residentes en dicha Isla y los de Formentera, se incorporarán a los destacamentos de los Cuerpos en las mismas, el día que determine el Comandante Militar de aquella isla, de acuerdo con el Jefe de la Caja de Recluta de esta capital.

## Día del Plato Unico

Recaudación del término de Palma correspondiente al 15 de Febrero:

|   | Pesetas   |
|---|-----------|
| Banquete homenaje al General Benjumeda      | 1.844'00  |
| Recaudación efectuada por el Gobierno Civil | 226'80    |
| Recaudación en Falange Femenina             | 547'05    |
| Parroquia de la Almudaina                   | 896'95    |
| Id. San Miguel                              | 2.998'95  |
| Id. Santa Eulalia                           | 1.326'35  |
| Id. Santa Fe                                | 1.306'60  |
| Id. San Nicolás                             | 1.163'95  |
| Id. San Jaime                               | 1.227'55  |
| Id. Sagrado Corazón                         | 1.499'15  |
| Id. La Concepción                           | 2.037'80  |
| Id. Santa Cruz                              | 1.045'90  |
| Indiotería                                  | 136'90    |
| S' Aranjassa                                | 46'85     |
| Vivero                                      | 214'00    |
| La Vileta, Son Rapiña y Son Roca            | 341'35    |
| Son Sordina                                 | 179'00    |
| Coll d'En Rebassa                           | 280'25    |
| Molinar                                     | 157'95    |
| La Soledad                                  | 426'90    |
| Arenal                                      | 72'60     |
| Establiments, Secar del Real                | 265'40    |
| Génova, Bonanova y S. Agustín               | 207'40    |
| S. Francisco (Son Suñer)                    | 62'40     |
| San Jordi                                   | 88'60     |
| Son Ferriol                                 | 55'55     |
| Terreno                                     | 727'60    |
| Suma  | 19.383'60 |

luntad nacional española se había manifestado en las elecciones netamente hacia la izquierda.

Sin embargo, la Ley electoral en España está hecha de manera que el reparto de puestos no traduce necesariamente el volumen de sufragios. Y de esta manera, resulta que, aunque haya tenido minoría en el conjunto del país, el «Frente Popular» se apoderó, por mucho, de la mayoría en el Parlamento.

Examinemos entonces de cerca cómo estaba constituida esta mayoría. De los 472 diputados, los elegidos pertenecientes a la derecha pura, eran 144. Después venía el bloque de centristas, que reunía 64 diputados. En frente, la formación del «Frente Popular» agrupaba 265. Esta formación iba de la izquierda a la extrema izquierda con toda una escala de opiniones. Las izquierdas relativamente moderadas (Izquierda Republicana, Unión Republicana) totalizaban unos 115 elegidos. La extrema izquierda 105, de los cuales 88 eran socialistas, 15 comunistas y 4 de Unión Socialista. Resulta, pues, que hasta en el seno del «Frente popular» el elemento menos avanzado tenía una neta preponderancia sobre el elemento más avanzado. No había más que 15 comunistas y ni un sólo anarquista «oficial»! El Gobierno que se constituyó después de las elecciones reflejaba esa situación de conformidad con el pacto que se había establecido. Bajo la presidencia del Sr. Azaña (que pronto fué presidente de la República por haber sido «dimitido» a la fuerza el señor Alcalá Zamora), se componía de nueve miembros de Unión Republicana. No figuraba ni un solo extremista.

Sin embargo, las previsiones que hacían todos los observadores vigilantes de España, no tardaron en realizarse. En efecto, el elemento «moderado» del «Frente Popular» fué desbordado por el elemento revolucionario. Fué una cascada ininterrumpida de huelgas, de incendios, de saqueos y de asesinatos. Hemos dado ya un balance sucinto de ese terrible estado de cosas.

Por consiguiente, el sentido de las elecciones democráticas de 16 de Febrero, puede resumirse de la manera siguiente:

En el País:

1.—Una ligera mayoría del bloque de derechas.

2.—Una mayoría muy neta de los dos bloques de derecha y de centro contra el «Frente Popular».

En las Cortes:

1.—Mayoría del «Frente Popular», en el seno del cual el elemento relativo moderado se encontraba, al mismo, en mayoría.

2.—Una minoría ínfima de comunistas. Consideren ahora al actual Gobierno de Valencia y de la España «roja». Está presidido por Largo Caballero, célebre desde hace tiempo bajo el nombre de «Lenine español».

Está compuesto por seis socialistas (algunos de ellos como el señor Álvarez del Vayo son conocidos por sus lazos estrechos con los Soviets) y por tres comunistas. Ya no hay más que UN solo miembro de Izquierda Republicana». Todas las posiciones han sido, pues, invertidas. Además, este Gobierno se encuentra enteramente entre las manos de los Soviets. Ha hecho de Lenine y de Stalin sus dioses. Son el señor embajador Rosemberg y el cónsul soviético en Barcelona los que tiran de la cuerda. Lucha con soldados soviéticos y con material soviético.

¿Y se nos quiere hacer creer que representa aún la «legalidad» española? ¿Que él es el único que ha surgido de las elecciones de 16 de Febrero? ¿Que encarna la imagen y la expresión de esas elecciones, y que es su portavoz? ¿Cómo estafa no he conocido nunca una mayor! La verdad es que no hubo y que no habrá ninguna mayoría posible ante las Cortes del 16 de Febrero para un tal Gobierno.

Por otra parte, sobre 437 diputados, el señor Largo Caballero no pudo reunir, hace unos días, más de 62 en Valencia.

Es posible que ni de un lado ni del otro haya hoy un Gobierno «legal» en España; pero si se quiere, estudiando las estadísticas y la situación de los partidos, buscar de que lado se inclina en la hora actual la «legalidad», no habrá lugar a dudas... Se inclina del lado de los nacionales.

WLADIMIR D'ORMOSSON.

(De Atalaya, de Marsella).

# CRÓNICA LOCAL

## Originales en cartera

También en el presente número—como en casi todos, desde que tenemos limitado el número de las planas del periódico—he mos de dejar de publicar, muy a pesar nuestro, algunas composiciones. Entre ellas figura un artículo, titulado «A un Sant Josep trobat en el front de batalla», de nuestra distinguida colaboradora señora Francisca Alcover, cuya publicación hubiera sido hoy de gran actualidad, pero que nos vemos obligados a aplazar una semana por tener ya compaginadas todas las planas de esta edición, al recibirlas, a excepción de estas dos centrales que destinamos a la «Crónica local».

Igualmente queda en cartera para el número próximo la reseña de la sesión ordinaria del Ayuntamiento correspondiente a la semana que fine hoy.

## La escasez de la plata

Habiendo vuelto a renacer el problema de la escasez de la moneda con más intensidad que antes, la Alcaldía de esta ciudad se vió precisada a publicar nuevamente un bando advirtiéndose que sería incautada la plata que se encontrase en cantidad superior a doscientas pesetas en los establecimientos públicos y de cien pesetas en los domicilios particulares.

Sabemos que con este motivo se han venido practicando por la Guardia civil diversas inspecciones domiciliarias, habiéndose ésta incautado de varias partidas de dicho metal amonedado que rebasaban el límite fijado, las que han sido destinadas a la Suscripción Nacional.

Esta anormal situación que crean unos malos patriotas y que dificulta enormemente el comercio, es intolerable, y comprendiendo así nuestras dignas Autoridades están dispuestas a evitarla por todos los medios y a castigar severamente a cuantas personas se dediquen a acumular dicha moneda.

Nosotros aplaudimos sin reservas todas las disposiciones y medidas que por la Superioridad se dicten y tomen en el sentido expresado, disposiciones que han de favorecer siempre la circulación del dinero.

## La asistencia de los niños a la escuela

El digno y celoso Alcalde de esta ciudad, D. Jaime Casanovas Pastor, deseando se cumplan fielmente las vigentes disposiciones que ordenan la asistencia obligatoria de todos los niños menores de 14 años a la escuela, prohibiendo en absoluto sean dedicados al trabajo, ha publicado un bando recordando esta obligación a todos los padres de familia, tutores o encargados de niños que estén comprendidos en la edad escolar, o sea desde los 7 a 14 años; advirtiéndoles que siendo ellos responsables de la falta por incumplimiento de lo ordenado, serán severamente sancionados los que no cumplan de este cometido.

Es merecedora de todo elogio la decisión tomada por nuestro señor Alcalde a fin de conseguir que todos los niños comprendidos en la expresada edad escolar acudan a clase y no sean destinados inoportunamente por sus padres o encargados al trabajo en la época que precisamente deben recibir la instrucción primaria indispensable.

Por esto debemos tributar un cálido aplauso al señor Casanovas, y lo hacemos con gusto desde estas columnas.

## Las cuotas de la Cámara de la Propiedad Urbana

Por el señor Presidente-Delegado de la Autoridad Militar de la Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de esta provincia, ha sido publicado un edicto participando que el día 29 del mes actual podrán hacer efectivas sus cuotas obligatorias, con el recargo del 20 por 100 ordenado, todos los propietarios de esta ciudad que aún no las hayan satisfecho, y que en caso de no hacerlas efectivas en la indicada fecha se proseguirá contra ellos el procedimiento ejecutivo a que haya lugar.

Lo que publicamos para conocimiento de las personas a quienes pueda interesar.

## El mercado cubierto

Conforme adelantamos en nuestro número anterior, el martes de esta semana empezó el derribo de la casa «Ca'n Cardell», en cuya finca, como es ya sabido, debe emplazarse el mercado cubierto.

Este derribo facilitará mucho las obras, pues buena parte de los materiales serán aprovechados para la construcción del mercado.

El lunes último el señor Alcalde hizo efectivo el importe de la expropiación de la mencionada finca, entregando a los que hasta hoy han sido sus propietarios la cantidad de 50.000 ptas., que es el precio convenido al realizarse la compra-venta.

Falta ahora formalizar la compra de los otros edificios adquiridos por el señor Alcalde y al tener este efecto informaremos a nuestros lectores.

## Caída de un obrero en la finca denominada Ca'n Mengo

El jueves de esta semana, día 18 del actual, en la finca denominada «Ca'n Mengo», situada en las inmediaciones del kilómetro 26 de la carretera de Palma al Puerto de Sóller, ocurrió un sensible accidente al obrero vecino de esta ciudad Mateo Isern Quetglas, quien se hallaba trabajando en la expresada finca.

Según los informes recogidos, resulta que el referido obrero, sobre las 12'45 del citado día, después de haber comido y al intentar ir a descansar un rato antes de reanudar el trabajo, tuvo la mala suerte de resbalar, y agarrándose a las ramas de un algarrobo se rompieron éstas dando su cuerpo contra una pared, de la cual se desprendió una piedra, quedando enredado con la misma y las ramas del árbol, perdiendo el conocimiento de momento y produciéndose varias heridas de importancia en diferentes partes del cuerpo.

Seguidamente fué asistido el desgraciado obrero por el propietario de la expresada finca, D. Cristóbal Colom Noguera, que en aquel momento se encontraba en la misma, y por los compañeros suyos que también trabajaban en ella, Bartolomé Quetglas, Pedro Palou y Rafael Pons, siendo después trasladado, en un auto a su domicilio, donde le practicó el reconocimiento y cura el Médico municipal, don Bartolomé Casellas Rotger, quien le apreció una herida contusa de diez centímetros de extensión en la región frontal, otra de cuatro centímetros en la región occipital y otras en los párpados superior e inferior del lado derecho, de dos centímetros cada una, así como también erosiones en diferentes partes de los miembros y conmoción cerebral de pronóstico reservado.

Según noticias, el citado obrero continúa mejorando de las heridas recibidas. Le deseamos un pronto y total restablecimiento.

## Concentración de Pelayos en Sóller

El domingo día 4 del próximo mes de Abril se celebrará en esta ciudad una solemne fiesta organizada por el Requeté Infantil de Sóller con motivo de bendecirse una nueva bandera para el mismo, y al efecto han sido invitados a todos los Pelayos de Mallorca.

Estos, que han acogido con gran entusiasmo la invitación, harán acto de presencia en la simpática fiesta, viniendo cuando menos una buena representación de cada uno de los distintos pueblos de la isla donde se hallan organizados.

En el acto de la bendición dirigirá la palabra a los Pelayos y demás asistentes el Consillario del Requeté de Mallorca, Rdo. D. Valentín Herrero, cuya elocuencia, notable erudición y florido estilo son aquí muy conocidos y admirados.

La referida bandera, según los informes que tenemos, es una labor exquisita, una verdadera obra de arte que han ejecutado las M.M. Escolapias en su colegio de esta ciudad y que ha merecido los elogios de cuantos la han visto, en especial de todas las personas entendidas en la materia que han podido apreciarla.

Por la tarde del expresado día los Pelayos celebrarán un festival deportivo.

## Recaudación para la Suscripción Nacional

Por hallarse enfermo D. Bartolomé Ozonas Deyá, se ha hecho cargo de la recaudación de los fondos con destino a la Suscripción Pro-Movimiento Nacional, el propietario D. Pedro A. Alcover Pons, quien ya cuidaba de la recaudación y pago del subsidio concedido a las esposas de los soldados en filas.

Al felicitar al señor Alcover por la prueba de confianza que ha merecido de la Autoridad, le deseamos el mayor acierto en el desempeño de su nuevo cargo.

## Desde Milicias Urbanas

Desde el jueves último, día 18, quedó ya en vigor el traspaso a segunda línea de todos los elementos jóvenes de tercera línea. La instrucción de los noveles Ingresados empezará el próximo lunes, por grupos clasificados según las horas libres que tiene cada individuo. Para estas clases de Instrucción Militar se avisará a domicilio de cada miliciano para la primera clase, debiendo atenderse éstos a la convocatoria que reciban por escrito, en la que se les señalará día y hora.

Ha sido nombrado Jefe local de Milicias Urbanas de Tercera línea, nuestro particular amigo D. Guillermo Bernat Castañer, quien hasta ahora había ocupado el cargo de Sub-Jefe de estas milicias.

Para cubrir la vacante de Sub-Jefe ha sido nombrado el miliciano D. Joaquín Mesguer Planas, que hasta ahora había sido Inspector-Jefe de la 5.ª Sección.

Felicitemos efusivamente a estos buenos amigos por la distinción de que han sido objeto y les deseamos el mayor acierto en el desempeño de su impropia labor.

Estando comprendido en la edad reglamentaria para el traspaso a segunda línea, ha cesado en el cargo de Jefe Local de Milicias Urbanas de esta ciudad nuestro estimado amigo D. José Magraner Vicens, que desde la creación de las mismas había desempeñado el cargo con singular acierto.

Con tal motivo sabemos que el señor Magraner ha recibido grandes muestras de afecto y simpatía, testimoniándole sus compañeros el agradecimiento y adhesión a que por su incansable y acertada labor patriótica se ha hecho merecedor.

Por primera vez reunieron, esta semana, en el «Defensora Sollerense», todos los cuadros de mandos de la nueva organización de tercera línea.

D. José Magraner explicó a los reunidos las obligaciones de los cargos aceptados, puntualizando varios puntos del plan estratégico de cada sección, terminándose el acto entre el mayor entusiasmo y dándose Vivas a España y a Franco.

## Velada benéfica

Sabemos que las Milicias de Sóller tienen en proyecto celebrar una función de gala a beneficio de Málaga y de la Suscripción Nacional. Cuentan para esta velada con el valioso concurso de las Milicias Ciudadanas de Inca, que tienen organizado un excelente conjunto literario-musical.

Es probable que esta función tenga lugar en el «Kursaal», en una de las próximas fiestas de Pascua.

## Ha sido hallado un cordero

Mediante un bando publicado el jueves de esta semana por la Alcaldía de esta ciudad, se ha participado al vecindario que en el corral común y público de este término municipal se halla depositado un cordero que ha sido encontrado extraviado en las inmediaciones de Binibassí.

Dicho cordero será entregado a quien acredite ser su dueño, y transcurridos tres días sin que se haya presentado éste a recogerlo, será entregado a las Cocinas económicas, o bien a la Casa Hospicio de esta ciudad, para su consumo.

## Accidente por explosión de un barreno

En uno de los primeros días de esta semana se hallaba nuestro amigo el industrial albañil don Martín Cifre Orell preparando unos barrenos para unos desmontes en un solar montañés de la carretera del puerto, junto a la finca dicha «Villa Jaime», y al disponer la carga de la dinamita y detonadores lo hizo con tan mala fortuna que explotó el barreno en forma aparatosa.

En principio se creyó que nuestro amigo señor Cifre sufriría serias consecuencias, pero pudo comprobarse luego que solamente había sido víctima de una fuerte sacudida, magulladuras y el correspondiente susto. Fué asistido por el Médico D. Mariano Rovira.

Sinceramente nos alegramos de que el señor Cifre haya salido con bien de este accidente, que tan fatales consecuencias hubiera podido tener, y le deseamos un pronto restablecimiento de las ligeras dolencias que le aquejan.

## De «Falange Española»

Copiamos de una entrevista de un periodista extranjero con el Generalísimo Franco.

Entre otros párrafos: «Es verdad—pregunta el periodista—que se va a la restauración de la Monarquía?»

—Contesta el General Franco: «La colaboración de los Requetés, Carlistas y de Renovación Española ha sido completamente espontánea. Su adhesión al glorioso Movimiento de Salvación ha sido incondicional.»

Al insinuarle los periodistas que hay de cierto sobre el rumor de que él, el Generalísimo, se proclamará Regente del Trono, el general Franco sonríe y contesta categóricamente:

—No; no tengo tal pretensión. Respecto de la colaboración de Falange Española, dijo el Jefe del Estado que sería aquella la misma en la paz que en la guerra.»

¡¡Sollerenses, Falange os llama a sus filas!!

¡¡Saludo a Franco!! ¡¡Arriba España!!

Jefatura P. P. F. E. S.

## Notas de Sociedad

### SALIDAS

Emprendieron el domingo viaje de regreso a Ciales, (Puerto Rico), después de casi un año de permanencia en esta ciudad, D.ª María del Carmen Coll de Colom y sus encantadores hijitos.

El mismo día salieron también para Ciales, donde tienen su habitual residencia, nuestros amigos los esposos D. Pedro Mayol y D.ª María Mayol.

El martes embarcaron para Marsella nuestros particulares amigos D. Jaime Ballester y su esposa D.ª Isabel Liabrés.

El mismo día salieron también, para idéntica población francesa, D. Manuel Casanovas Tocho y su esposa D.ª Francisca Ferrer Casanovas, y sus hermanitos los esposos D. Guillermo Casanovas y D.ª Ana Bernat.

Deseamos hayan tenido todos un feliz viaje.

### ENFERMO

Desde hace unos días guarda cama, delicadamente enfermo, habiendo sido visitado el martes de esta semana, D. Bartolomé Ozonas Deyá, el cual, desde que empezó el Movimiento Nacional, ha venido prestando muy buenos servicios en la Alcaldía de esta ciudad, donde desempeña gratuitamente múltiples y delicados cargos.

Deseámosle pronto y total restablecimiento.

### NECROLÓGICA

#### D. José Morell Mayol

El sábado próximo pasado, poco antes de entrar en la máquina nuestra anterior edición, recibimos la fatal noticia de que nuestro antiguo y apreciado amigo D. José Morell Mayol había sucumbido a la penosa dolencia que desde hacía un par de meses le aquejaba y tenía recluido en su casa,

# CRONICA LOCAL

frastrándole la Parca despiadada las esperanzas que alimentaba el paciente—y convencido de ello las confiaba satisfecho a sus íntimos—en una inmediata curación.

La noticia de su muerte cundió rápidamente por la ciudad y causó, como era natural dadas las bellas cualidades que adornaban al fenecido y el general aprecio en que, por éstas, era tenido, hondo sentimiento, en especial entre sus amigos, que puede decirse lo eran cuántos tuvieron ocasión de tratarle.

Íntil es también decir, pues que después de lo indicado se comprende, que con la desaparición de este mundo del infortunado Sr. Morell quedan sumidos en el más acerbo dolor sus amantes esposa, D.<sup>a</sup> María Barbaroux; sus hijos, los esposos D.<sup>a</sup> María-Rosa Morell y D. Ramón Oliver; su hermana, D.<sup>a</sup> María, y demás familiares, de quienes era entrañablemente querido.

En sus mocedades emigró a Francia nuestro malogrado amigo, y en la populosa ciudad de Nevers, en el departamento del Nièvre, estableció importante comercio, que, dirigido con inteligencia y aplomo y dedicando a los negocios todo su celo y provechosa laboriosidad, le permitió reunir una saneadita fortuna, gracias a la cual pudo retirarse a esta ciudad joven aún, en la plenitud de su vida, sin que hubieran de preocuparle las exigencias de ésta en los años de su vejez, que deslizábanse apacibles en compañía de los suyos.

El domingo, al caer de la tarde, se rezó en la casa mortuoria el rosario, según costumbre, y acto seguido verificóse la conducción del cadáver al cementerio, con asistencia de la Comunidad parroquial con cruz alzada y la música de capilla, que cantó durante el trayecto, alternando con el clero, el *Miserere*. Detrás del coche fúnebre seguía la Junta Directiva del «Ferrocarril de Sóller», de la que era vocal el finado, la que habíase rendido, además, tributo de compañerismo dedicándole valiosa corona, en cuyos lazos se leía sentida inscripción, y cerraban la marcha en número considerabilísimo los Milicianos de esta ciudad, entre los que habíase contado el Sr. Morell y prestado servicio todo el tiempo en que el estado de su salud se lo permitió.

El lunes por la mañana se celebró en la Parroquia suntuoso funeral en sufragio del alma del difunto, que fué, por la extraordinaria concurrencia que al final del mismo desfilaron ante los apenados deudos, otra imponente manifestación de duelo, como lo había sido el acto de la tarde anterior.

Descansen en paz el extinto y reciban todos los que lloran en estos momentos la irreparable pérdida del ser querido consuelo en su aflicción y la expresión de nuestro muy sentido pésame.

Al entrar en la máquina el presente número recibimos para su publicación un anuncio mortuorio, en que se da cuenta del fallecimiento en Ciales (Puerto Rico) de nuestro paisano y amigo D. José Vicens Arbona.

En la imposibilidad de incluirlo en ninguna de las planas, compaginadas ya y en la máquina, adelantamos la noticia de que el próximo martes, día 23, a las nueve y media, se celebrará en la Parroquia un funeral en sufragio del alma del finado, al que sus numerosos amigos y conocidos quedan invitados.

## Vida Religiosa

### En la Dominica de Pasión

El domingo último en la Parroquia tuvo lugar por la mañana, a las siete y media, la Comunión mensual para la asociación de Madres Cristianas, y durante la misa se practicó el ejercicio en honor de su Patrona, la Virgen Dolorosa. A las nueve y media cantáronse las Horas menores y acto seguido la Misa mayor, en la que fué el celebrante el vicario de semana, Rdo. D. Gabriel Ferrer, al que asistieron de ministros los Rdos. D. Antonio Rullán y D. Pedro Antonio Magraner,

y antes del Ofertorio explicó el Evangelio del día el Cuaresmero, Rdo. D. Miguel Bonín.

Por la tarde, a las tres, cantó la Comunidad de Presbíteros Vísperas y Completas; después se continuó el Novenario preparatorio de la fiesta de San José, con meditación y cánticos, y sermón por el predicador cuaresmal, y al anochecer se rezó el Rosario y se concluyó la devoción de los Siete Domingos en honor del mencionado glorioso Patriarca.

### La solemne fiesta de ayer

Se celebró ayer en la iglesia parroquial la fiesta conmemorativa del glorioso tránsito del casto esposo de la Virgen Santísima y padre putativo de Jesús, la que revistió, como todos los años, gran esplendor, solemnizada con brillante oración de Cuarenta-Horas.

Dió ésta principio el miércoles, continuó el jueves y terminó ayer, que fué el día principal. En los dos primeros días verificóse la exposición del Santísimo Sacramento a las seis y cuarto, y se practicó seguidamente el ejercicio del Mes de Marzo, consagrado a San José. A las nueve y media se cantaron las Horas menores y a continuación la Misa mayor. Por la tarde tuvieron lugar los actos corales, y a las seis y tres cuartos se rezó el Rosario, se continuó la Novena en la forma de los días anteriores, y terminó el sermón se efectuó la reserva.

Ayer, a las seis y media de la mañana, hubo misa de Comunión general para los Caballeros de Ntra. Sra. de la Victoria y demás personas devotas del santo Patriarca, que estuvo concurridísima. A las nueve y media se cantaron las Horas menores, con Tercia solemne, y la Misa mayor, con música, en la que interpretó la capilla parroquial, bajo la dirección del organista Rdo. D. Miguel Roselló y con acompañamiento de armonium por el mismo, la composición «Pontificalis», del maestro Perosi. Fueron el celebrante y los ministros los reverendos D. José Pastor, y Sres. D. Jorge Company y D. Pedro Antonio Magraner. El panegirico estuvo a cargo del predicador de la Novena, y cuaresmal, reverendo, Sr. Bonín.

Durante la «Oferta» cantó la capilla el O Salutaris Hostia del Maestro Gounod. Terminado el Oficio fué expuesto el Santísimo Sacramento y se cantaron luego Vísperas solemnes por el Clero y los coros de Acción Litúrgica, con acompañamiento del órgano.

Por la tarde se cantaron Completas, Maitines y Laudes, y al anochecer, empezando a las seis y tres cuartos, se concluyó la Novena y se efectuó la reserva de su Divina Majestad después de la procesión eucarística por el ámbito del templo y del canto del *Te-Deum*.

Con motivo de la reseñada solemnidad, lució la iglesia parroquial sus mejores galas, en especial el altar mayor y la capilla en que la imagen del santo festejado es venerada, que estuvo adornada con vistosas y exquisitas flores, y uno y otra espléndidamente iluminados.

### Las funciones del culto en la iglesia de Ntra. Sra. de la Visitación

El próximo pasado domingo, a las once de la mañana, se celebró en este templo la misa para las tropas de esta localidad y los Balillas. Asistieron las Autoridades militar y civil, y, con armas, las fuerzas de Artillería, de Falange y Requetés, con la Banda Municipal de música, militarizada, al frente, y las milicias infantiles, aparte, precedidas de su sección ciclista y de su banda de tambores. Fué el celebrante el capellán auxiliar castrense Rdo. D. Bernardo Pujol. Al regresar dichas tropas al centro de la ciudad desfilaron marcialmente ante las mencionadas Autoridades, apostadas frente a la Casa Consistorial juntamente con ingente muchedumbre de personas, que aplaudían al paso de las tropas, y a los vítores a España, dados por los comandantes respectivos, con entusiasmo respondían.

Por la tarde, a las cuatro, se practicó el ejercicio dominical en honor de los Sagrados Corazones, consistente en rezo del Rosario, sermón por el Rdo. P. José Virell, canto de la Coronita de Oro, y seguidamente conclusión de la devoción de los Siete Domingos consagrados al Patriarca San José; todos estos actos con exposición del Santísimo Sacramento, y

después de la reserva se practicó el piadoso ejercicio del *Via-Crucis*.

### Prácticas religiosas en el Lazareto

Ayer, con motivo de la festividad del Patriarca San José y de la proximidad de Semana Santa, cumplieron con el precepto pascual los detenidos en el Lazareto de nuestro Puerto. Mediante unas oportunas pláticas en los días precedentes, que escucharon todos ellos con la mayor atención, fueron preparados por el reverendo Párroco-Arcipreste, y a las siete y media celebró la misa el Rdo. D. Jorge Company, vicario, en un altar que fué levantado en el patio descubierto del edificio, convertido improvisadamente en bello jardín. El altar, adornado con arráyan, ofrecía también hermoso aspecto.

En el *post-communio* de la misa recibieron la Santa Eucaristía con gran recogimiento y compostura los hombres allí recluidos temporalmente, en número de noventa y uno, y les dirigió luego sencilla plática el celebrante.

Ayudó a misa uno de ellos, por ofrecimiento espontáneo del mismo que con satisfacción suma por parte del Sr. Company fué aceptado, y aplaudido por los demás compañeros de reclusión.

## CULTOS SAGRADOS

*En la iglesia de las M.M. Escolapias.*—Mañana, domingo, día 21: A las siete y media, Misa de comunión para los inscritos a la Guardia de Honor. La Misa y comunión se ofrecerán por el alma de la difunta escolapia M. Trinidad Rubín y Diez de la Sagrada familia. Al anochecer, a las seis y media, se practicará la Hora Santa con el ejercicio de la Guardia de Honor, estando expuesto el Santísimo Sacramento.

Jueves Santo, día 25: A las ocho, se celebrará Oficio solemne, con comunión general, en que se consagrará la Sagrada Hostia que, después de la procesión por el ámbito de la iglesia, se colocará en el Monumento.

*En la iglesia del Hospital.*—El día 25, Jueves Santo: Por la mañana, a las siete y media, habrá Misa cantada, siendo colocada después la Sagrada Hostia en el Monumento. Por la noche, después de la procesión, se practicará la Hora Santa y seguidamente la devoción del *Via-Crucis*.

Día 26, Viernes Santo, tendrá lugar la función litúrgica propia de este día.

*En la iglesia de las Hermanas de la Caridad.*—Día 25, Jueves Santo: Por la mañana, a las ocho, misa cantada y reserva del Santísimo en el Monumento. Por la noche, a las diez, solemne Hora Santa.

Día 26, Viernes Santo: A las seis y media, Misa de Presentificados.

## De Teatros

### FANTASIO

Fué repuesto en las funciones de la pasada semana el interesante film de la «Ufa» *El husar negro*, basado en una escaramuza histórica de la época napoleónica.

Conrad Weidt crea el tipo de Capitán Hoshberg con la sobriedad y la fina matización en él características, y Mady Christians compone una figura femenina de exquisito perfil.

Se proyectó, además, la cinta cómica, hablada en español, *La estropeada vida de Oliverio VIII*, por la celebrada pareja Stan Laurel y Oliver Hardy.

El programa presentado en la noche del jueves y en las funciones de ayer, fiesta del Patriarca San José, estuvo formado con el estreno de la producción «Ufa» *Ilusiones de gran dama*, simpática comedia desarrollada en un tono festivamente sentimental y agradable, con una música juguetona que llena el film de vivacidad y con una interpretación magnífica por parte de su protagonista Kate de Nagy, a la que acompañan el galán Wolf Albach Zetty y Werner Fuetterer.

Y con la repetición de la interesante producción «Metro» *Amantes fugitivos*, en español, protagonizada por los prestigiosos artistas Robert Montgomery y Madge Evans, quienes realizan una labor tan convincente como meritoria.

Otro importantísimo estreno figura en el programa que ha de proyectarse hoy y mañana en el «Fantasio». Trátase de una de las películas de mayor envergadura presentadas últimamente por la famosa firma «Ufa»: *El barón gitano*, basada en la opereta del mismo título del inmortal Johann Strauss.

Bajo la dirección de Karl Hertzl (el célebre realizador de *Oro!*), la «Ufa» ha trasladado al celuloide la acción de la famosa opereta y ha producido una brillante opereta cinematográfica que obtendrá, a no dudar, un éxito mayor que el de la opereta teatral, por el dinamismo de sus escenas, por la maravilla del paisaje donde se desarrolla la graciosa anécdota y por el encanto de sus vales lánguidos y de sus zarzuelas endiabladas. Y así, *El barón gitano* demuestra una vez más que una opereta puede, con una experta dirección, convertirse en un film de maravilla.

Campaña húngara; tema de fantasía o leyenda; melodías siempre deliciosas de Strauss; la feria, las fiestas, el amor y también los furores, y además las noblezas, de los gitanos capitaneados por un barón apuesto; un aire aventurero en toda la acción; la nota de color, típica, pintoresca, a menudo sencillamente cómica, tal es el conjunto de impresiones que, en una trama movida y fácil, con presentación de época y atractiva luminosidad, sugiere esta notable película, que cuenta, además, con una magistral interpretación ceñida por la prestancia varonil de Adolf Wohlbrach, el inolvidable protagonista de *Mascarada*, con la bonita tiple Hansi Knotek Falckenberg y el cómico Fritz Kampers.

Integra el programa de estos días la producción nacional de gran éxito *El cura de aldea*, realización cinematográfica de la más emotiva de las obras de Enrique Pérez Escrich.

Versar sobre las excelencias de esta obra, de todos conocida, sería como empalidecer el recuerdo que en cada lector dejó este escritor humanísimo, gran temperamento dramático y perfecto conocedor de la psicología del pueblo.

Pérez Escrich, que en su obra «El cura de aldea», dibujó admirablemente unos tipos transportados de la vida real, no pudo aspirar, ni soñar siquiera, en que un día, a la luz pública varias décadas de haber dado a la luz pública aquel libro forjado de ex-prisionismo, sus personajes tomaran forma humana y revivieran con la máxima intensidad los episodios de la novela.

En la versión cinematográfica que ha realizado Camacho para la «Cifesa», el foro es el magnífico paisaje salmantino y su dosel el cielo azul, con lo cual quedan armonizados el fondo y el relieve de la obra.

Para la encarnación de los personajes centrales—que son el relieve—, «Cifesa» puso bajo las órdenes de Francisco Camacho a los más destacados elementos de su elenco artístico, entre los que reunían cualidades indudables para animar ante la cámara los personajes de *El cura de aldea*.

Encontramos en el reparto un galán correctísimo, como es Juan de Orduña; una ingenua tan candorosa y encantadora como Mary del Carmen; Valentín González, lleno de sobriedad, interpreta el viejo cura de la obra, y una actriz de la vibración dramática de Pilar Muñoz, incorpora la «Angela», un personaje gigante dentro de la novelística popular; amén de Manuel Arbó, que se comporta como un gran actor.

Por la calidad de las dos producciones que presenta el «Fantasio» hoy y mañana, es de esperar que se vea concurridísimo.

### KURSAAL

Se repusieron en este salón el domingo último, tarde y noche, los films *Dejada en prenda*, de la «Paramount», y *A la sombra de los muelles* de «Artistas Asociados».

Ayer, festividad del Patriarca San José, fueron presentadas las cintas *El expreso de Shanghai*, por Mariene Dietrich y *El fraude*, por Talullah Bankhead, ambas de la «Paramount».

Mañana serán presentados los films «Paramount» *Donde menos se piensa*, por Buster Grabbe y *Pistas secretas*, por Fred Mac Murray.

## En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria celebrada el día 10 de Marzo de 1937

Los que asisten

Tuvo lugar bajo la presidencia del señor Alcalde, D. Jaime Casanovas Pastor, y a la misma asistieron los señores gestores D. Guillermo Beraut Castañer, D. Jaime Scarzell Muntaner, D. Lucas Miquel Cuart y D. Guillermo Morell March.

### Orden del Día

Acta anterior

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Pagos

Se acordó satisfacer: A D. Luis Aguiló Salom, 151'25 ptas. por los jornales invertidos, durante el mes de Febrero último, en auxiliar los trabajos de la Administración Municipal de Arbitrios. A D. Luis Sanchis, Secretario del Juzgado municipal, 36'75 ptas. importe de una relación de documentos expedidos por dicho Juzgado y Registro Civil, durante el mes de Enero último, a instancia de personas a quienes alcanza el beneficio de exención de pago de derechos. A D. Miguel Amengual, 35'25 ptas. por 200 tejas colocadas en el edificio del Lazareto del puerto de esta ciudad. A D. José Vanrell, 110'70 ptas. por 1.340 kgrs. de paja suministrada para la manutención de los caballos propios de este Municipio. A D. Miguel Seguí, 341'30 pesetas por 268 sacos de cemento, 24 bovedillas y otros materiales invertidos, durante el mes de Febrero último, en diversas obras realizadas por la brigada municipal.

Se aprobó una factura presentada por D. Arnaldo Casellas, que importa la suma de 22'70 ptas., por dos docenas y media de platos suministrados para servicio de las Cocinas Económicas de esta ciudad, cuyo importe ha cedido dicho señor a beneficio de las referidas cocinas.

### Permisos para obras

Después de la lectura de las correspondientes instancias, se acordó conceder los siguientes permisos:

A D. Guillermo Morell March, como encargado de D. Bartolomé Castañer Ripoll, para levantar un metro el tejado de la casa n.º 64 de la calle de la Victoria.

A D. Juan Deyá Ripoll, como encargado de D. Miguel Rabasa Gost, para enlucir las cuatro fachadas de la casa propiedad del señor Rabasa existente en la calle del Fossaret.

A D. Jaime Alcover Palou, como mandatario de D. Damián Lladó, para enlucir a caras vistas la fachada de la casa n.º 24 de la calle de la Victoria y para ensanchar una ventana existente en la citada finca.

Habida cuenta del informe verbal emitido por la Comisión de señores gestores que estudiaron la correspondiente instancia, la Corporación acordó conceder permiso a D. José Morell Casanovas, como encargado de D. Miguel Calafell, para verificar varias obras en la casa n.º 7 de la calle de Buen Año, consistentes en levantar un piso, construir unos sótanos, construir una peaña balcón en la fachada principal, enlucir la misma, cambiar varias aberturas, realizar pequeñas reparaciones en el interior de dicha finca y conducir las aguas sucias y pluviales de la misma a la alcantarilla pública, debiendo construir una fosa séptica con arreglo al modelo aprobado por el Ayuntamiento.

### Instancia que queda para su estudio

Vista una instancia promovida por doña Francisca Coll Rullán, mediante la que solicita permiso para reconstruir una pared de cerca de unos terrenos de su propiedad situados en el punto denominado calle de la Amargura, de la aldea de Bimaraix, la Comisión resolvió personarse sobre el terreno para estudiar dicha petición.

### Ampliación de un Préstamo

Pasóse a tratar de la conveniencia de ampliar en veinticinco mil pesetas el préstamo concertado por el Ayuntamiento con la Sociedad «Crédito Balear», y el señor Alcalde manifestó que para poder satisfacer a los propietarios de la finca *Ca'n Cardell*, adquirida para emplazamiento del mer-

cado cubierto, es necesario verificar dicha operación. Añadió que ha hecho gestiones cerca del señor Administrador de la Sucursal en esta ciudad de la mencionada entidad bancaria y del señor Director-Gerente para obtener la citada cantidad, teniendo la satisfacción de poder manifestar que tanto por parte de uno como del otro de dichos señores había sido amablemente atendido, habiendo concedido el «Crédito Balear» la ampliación de préstamo solicitada.

Los señores gestores aprobaron la gestión hecha por el señor Alcalde y por unanimidad la Comisión acordó realizar el nuevo préstamo de veinticinco mil pesetas con el «Crédito Balear», y facultar al señor Alcalde para firmar los documentos que para la efectividad del mismo sean necesarios.

### La aplicación de una décima sobre la contribución territorial e industrial

Díose cuenta de una circular del Excmo. señor Gobernador civil de esta provincia, publicada en el «Boletín Oficial», mediante la cual interesa se le remita certificación literal del acuerdo de las respectivas Comisiones Gestoras en la que conste la conformidad o disconformidad en la aplicación de una décima sobre las contribuciones territorial e industrial para ampliar el paro involuntario.

El Ayuntamiento, enterado, aun cuando comprende que no es momento propicio para aumentar ningún impuesto, debido a la gran crisis que atraviesan la industria y el comercio de esta ciudad, pero teniendo también en cuenta que es preciso ayudar por todos los medios a mitigar los efectos del paro obrero, por unanimidad acordó prestar su conformidad a la iniciativa del Excmo. señor Gobernador civil y en consecuencia aumentar en una décima las contribuciones territorial e industrial de Sóller.

### La adquisición de la finca denominada Ca'n Cardell

Se dió cuenta de una escritura provisional verificada entre el señor Alcalde y los hermanos D. Guillermo, D.ª Catalina María y D.ª Magdalena Cardell Banzá, para la adquisición a favor del Ayuntamiento de la finca denominada *Ca'n Cardell*, en la que se ha de emplazar el Mercado cubierto, mediante cuyo documento los hermanos Cardell se ratifican en el convenio de día 4 de Enero último, vendiendo a este Municipio la citada finca por el precio de 50.000 pesetas, comprometiéndose a dejarla libre dentro un plazo que finalizará el día 31 del actual y a verificar la correspondiente escritura pública ante Notario cuando el Ayuntamiento lo requiera.

La Corporación, enterada, acordó aprobar dicha escritura provisional y facultar al señor Alcalde para satisfacer el importe de la expresada compra.

### Proyecto de un edificio para Casa Consistorial

Pasóse a tratar de la conveniencia de encargar la confección de un proyecto de edificio para Casa Consistorial, y después de discutido el asunto se acordó encargarlo a D. Guillermo Forteza, Arquitecto, siempre que esté conforme en hacer el trabajo y cobrar los honorarios cuando se realice la obra proyectada.

### Relaciones de deudores y acreedores

Díose cuenta de las relaciones de deudores y acreedores del Presupuesto municipal ordinario del ejercicio de 1936, que pasará al de 1937, las cuales ascienden, respectivamente, a las sumas de 148.693'07 ptas. y 27.207'33 ptas., y el Ayuntamiento acordó aprobarlas.

No habiendo más asuntos a tratar, se levantó la sesión.

## LA UNION

Estando vacante la plaza de Conserje de esta Sociedad, los aspirantes para suplirla pueden pasar por el local todos los días de 6 a 7 tarde, y podrán informarse del pliego de condiciones.

El Presidente, Miguel Coll Mayol.

# “LA CATALANA”

COMPANÍA ESPAÑOLA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Teléfono 26.951 — Apartado 56

El Consejo de Administración de esta Compañía, reunido en San Sebastián, acordó constituir provisionalmente la Dirección General y representación auténtica de la misma en Sevilla, Sierpes 20 y 22 (edificios de su propiedad). Con este acuerdo queda oficialmente establecido el normal funcionamiento de la Compañía Española «LA CATALANA» en el territorio sometido al glorioso Ejército Nacional.

Delegado en Baleares: GABRIEL CASTAÑER PALMER

Calle Sindicato, 187 - 1.º

Teléfono 20 - 95

## DEPORTIVAS

### Boxeo

#### Velada para el sábado de Gloria

El sábado de la próxima semana, día 27 a las ocho y media de la noche, habrá en el «Victoria» una interesante velada de boxeo. En la misma, además de otros interesantes combates, se disputarán dos matches de revancha de gran interés para nuestro público. Uno de ellos es el combate *Mahón-Bibi Ioni*, que tanto gustó la otra vez, y el otro una revancha no menos interesante entre el bravo sollerense *Rosselló*, máxima esperanza del pugilismo local, y el ex-campeón de la categoría, *Vidal*, de Palma, que, como se sabe, terminando el match de la velada de inauguración solicitó y obtuvo la revancha. Indudablemente va a ser una velada muy completa.

### Futbol

#### Empezará pronto el Campeonato Amatur

El C. D. Sóller ha dado su inscripción al Campeonato Amatur que va a disputarse en breve. Formará grupo con varios notables equipos de los pueblos, y es de esperar sea una competición muy interesante y reñida.

#### El próximo día 29 en La Puebla

Para la segunda fiesta de Pascua el equipo del C. D. Sóller tiene concertado un match a celebrar en La Puebla con el notable equipo de dicha población.

#### Mañana no habrá partido

El primer domingo de Abril, día 4, habrá en el campo un interesante festival deportivo a cargo del Requeté de esta ciudad y de otras poblaciones de Mallorca.

### REPLY

## Suscripción Voluntaria

al objeto de recaudar fondos para socorrer a las familias de los soldados de esta ciudad que están movilizados a causa del pasado desembarco de las hordas marxistas en nuestra Isla.

Suma anterior, 1.580'40  
D. N. N., 10'00

Suma anterior, 1.590'40

### DONATIVOS MENSUALES

Suma, 2.465'00

#### Mes de Marzo

D. José Magraner Vicens, 25'00  
D.ª Francisca Castañer Alcover, 5'00  
D. Juan Pizá Frontera, 25'00  
» Antonio Coll Colom, 5'00  
» José Ripoll Arbona, 25'00  
» Jaime Valceneras Serra, 25'00  
» Bernardo Mayol Simonet, 25'00  
» Mariano Rovira Sellarés, 10'00  
» Antonio Pastor Gomalla, 25'00  
» Andrés Pizá Mayol, 5'00  
» José Pizá Servera, 5'00  
Familia Colom Casanovas, 25'00  
D. Gabriel Mayol Trias, 25'00  
» Jaime Deyá Ripoll, 5'00  
» Juan Palou Coll, 15'00

Suma, 2.715'00

### DONATIVOS SEMANALES

Suma anterior, 1.191'00

(Del 14 de Febrero al 6 de Marzo)

D.ª María Martí Gsmudí, 7'50  
D. Antonio Rullán Rullán, 15'00  
» Jaime Alcover Coll, 15'00  
» Ramón Escalés Morey, 6'00  
» Gabriel Cabot Ripoll, 6'00  
» Lorenzo Mayol Castañer, 15'00  
» Jaime Bernat Banzá, 15'00  
» Pedro J. Coll Morell, 9'00

Rvdo. D. Miguel Rosselló Barceló, 9'00  
D. Benito Ripoll Coll, 6'00  
» Miguel Servera Arbona, 6'00

Suma, 1.300'50

### RESUMEN

Suscripción, 1.590'40  
Donativos mensuales, 2.715'00  
» semanales, 1.300'50  
Total, 5.605'90

## Suscripción voluntaria abierta en Milicias Urbanas

al objeto de recaudar fondos para rendir un homenaje a los heroicos defensores de Toledo, que tan alto han sabido mantener el nombre de España

Lista n.º 11 recaudada por la sección primera de Milicias Urbanas

Pesetas

Suma anterior, 3.386'25

D. Amador Enseñat Pascual, 1'00  
» José Banzá Coll, 0'50  
» José Castro Ferrer, 0'50  
» José Crespi Marroig, 0'50  
» Pedro Ferrer Banzá, 1'00  
» Cristóbal Vaurell Darder, 0'50  
» Gregorio Ferrá O Iver, 1'00  
» Antonio Torrens Dols, 0'50  
» Sebastián Cliferal Garau, 0'50  
» Onofre Castañer Castañer, 0'50  
» Daniel Canals Puig, 0'50  
» Pedro Desclaux Banzá, 0'50  
» Matías Casanovas Colom, 0'50  
» Miguel Bennassar Banzá, 0'50  
» Antonio Centero González, 1'25  
» Onofre Bestard Carbonell, 0'50  
» Antonio Canals Borrás, 1'00  
» José Banzá Enseñat, 0'50  
» Juan Arbons A bertí, 0'50  
» Juan Bujosa Rosselló, 0'50  
» Antonio Mateu Estarellas, 0'50  
» Antonio Bujosa Palou, 0'50  
» Miguel Cabot Martí, 0'50  
» Juan Oliver Bruno, 0'50  
» Bartolomé Quetglas Sabater, 0'75  
» Guillermo Estarellas Rosselló, 0'50  
» Pedro Muntaner Font, 0'50  
» Jaime Verdura Oliver, 0'50  
» Bartolomé Estarellas Rosselló, 0'50  
» Juan Nadal Comas, 2'00  
» Pedro Estrade Mateu, 0'75  
» José Estarás Mateu, 0'75  
» Pedro Amengual Estades, 0'75  
» Juan Banzá Marroig, 0'50  
» Jacinto Mayol Bisbal, 0'75  
» Antonio Colom Bernat, 2'00  
» Gaspar Borrás Boig, 2'00  
D.ª Margarita Suñer Sagrera, 5'00  
» Catalina Scarzell, 0'50  
» María Rosa Morell de Oliver, 2'00  
D. Juan Serra Bibal, 1'00  
D.ª Margarita Moyá, 1'00  
» Magdalena Marchal Ferrer, 5'00  
» Antonia Bujosa, 0'10  
» Margarita Ferrer Vda. Ferrer, 5'00  
» Catalina Clifre, 2'00  
D. Pablo Neguera Serra, 5'00  
D.ª Margarita Morell Arbona, 5'00  
» Rosa Vicens, 1'00  
» Francisca Mayol Coll, 1'00  
» Antonia Vicens Rullán, 0'50  
» María Scarzell, 2'00  
» Margarita Lladó, 1'50  
» Antonia March, 1'50  
» Catalina Rullán Vda. Colom, 5'00

Suma esta lista, 3.457'35

Total publicado hasta hoy, 6.843'60

El Gas S. A.

Participa a sus abonados que, habiendo recibido una partida de carbón de excelente calidad para la fabricación de gas, queda este servicio restablecido a la normalidad. La menor anomalía que se note en los aparatos de consumo, serán inmediatamente subsanados por nuestro personal tan pronto se de aviso a nuestras oficinas.

# El estado de guerra en la península

(SÍNTESIS DE LA SEMANA)

## QUINTA DIVISION

Después del victorioso avance de nuestras fuerzas, que les valió la ocupación de Vivel del Río, Ponferrada, Cuesta del Diablo y Portalrubio, causando con ello una descomunal desazón a los de Cataluña y Valencia, ha renacido la tranquilidad en todos los frentes de Aragón, marcando el Parte Oficial la falta de novedades, y la presentación a nuestras líneas de buen número de milicianos y de familias evadidas de la zona roja. Por ellos conocemos el cúmulo de atrocidades que cometen los marxistas en las poblaciones que abandonan, y, como es natural, el fin de saqueos, expoliaciones a que se dedican.

Los milicianos al servicio de Stalin se niegan a obedecer a órdenes de sus jefes, no queriendo enfrentarse con las tropas de Aragón, pues cada combate entablado se convierte en una tremenda paliza para los moscovitas.

De Cataluña salen, cada vez más angustiosas, las llamadas de socorro, exigiendo que se empiece una ofensiva verdad en todos los frentes; ofensiva cuyo único objeto habría de ser evitar la continuación de la iniciada en los frentes aragoneses. No os esforcéis, catalanes, con y sin llamadas, cuando el mando nacionalista lo disponga se reanuda el ataque, con él el avance, y con éste un nuevo pánico, que acabará con todos vosotros.

Contrasta con el desaliento y desesperación de los catalanes, la alegría, la serenidad, la seguridad absoluta de los aragoneses. Ante la Virgen del Pilar se han postrado los Alcaldes de tres capitales de las provincias de Aragón. Reverente y noble acto, llevado a cabo por tres personas que representaron íntegramente a todos los aragoneses bien nacidos, y que han querido tributar a su Virgencita del Pilar un nuevo acto de gratitud por haberles librado de la ocupación roja. ¡Cuántas cosas te dirían, Virgencita mía, esos hombres de alma noble y corazón incommensurable! La primera plegaria habría de ser para los suyos, que son los nuestros; pero la segunda fué para nosotros, que somos ellos. Para los de Aragón, como para los de Castilla, de Galicia, de Asturias, de Andalucía y Extremadura, de León y Navarra, de todas las regiones nacionalistas; no hay más Patria que España. Por España luchamos, a España ofendamos nuestras vidas y haciendas, porque sabemos que morir por España, como dijo Pemán, es morir por un mundo mejor. Y nuestra devoción por Franco, la sentimos porque él, como nuestra bandera, como nuestro himno, es el símbolo de España. Los tres Alcaldes aragoneses hubieron de pedirle a su Madrecita: «Madrecita mía, por España y por Franco». Plegaria que sale diariamente del corazón de los nacionalistas.

Espanoles: ¡Viva la Virgen del Pilar!

Baturricos: vosotros que tenéis con ella más confianza: ¡Viva la Pilarica!

## SEXTA DIVISION

Ligeras escaramuzas, presentación de milicianos a nuestras líneas, un ataque enemigo a Mondragón, rechazado violentamente, y unas declaraciones de Bruno Alonso, El inculto Presidente de la República montañesa, ha llegado a averiguar que para ganar la guerra es indispensable dominar el mar, el aire y la tierra. Bien. Pero ¿tú sabes que para dominar los tres elementos no basta con decir sandeces y cometer barbaridades? El mar, el aire y la tierra se dominan no con el cúmulo de embustes que nos endilgáis diariamente, ni con los múltiples asesinatos, violaciones y saqueos con que deshonráis a España, sino con unos soldados que luchan por una bandera, un ideal, una Patria, un Dios, una Religión; no con unos milicianos que lo hacen por un trapo, una bazafiosa pasión, una colonia rusa, una diabólica secta. El mar, el aire y la tierra nos pertenecen porque así lo ha permitido Dios, y porque así lo han querido los hombres de Franco. Vosotros desde las alturas del poder que tan villanamente usurpastes, no supisteis o no quisisteis evitar que estallara la cruenta lucha para su posesión, en la cual, desdichados, habéis todos de perecer, o huir para siempre de nuestra España, a la que, tan canallescamente habéis ultrajado y vilipendiado.

## OCTAVA DIVISION

La furia de los rojos quedó calculada con la cantidad y calidad de las palizas que les han proporcionado nuestras fuerzas. Son muy hombres los astures para dejarse dominar por unos mamarrachos que se dejan dar latigazos por la peor gente asiática, y que tienen la desfachatez de llamarse milicianos españoles. ¡Qué vais a ser españoles! Si merecerais el honor de llamaros españoles vengarais la afrenta a mordiscos, a arañazos, a patadas. Ni sois milicianos, ni sois españoles, ni sois hombres. ¡Gallinas!

Poca guerra en esa división. Ataques enemigos en Escamprero, San Roque, San Claudio, Algañosa, Buenavista y Corullana, rechazados con facilidad.

Por nuestra parte hemos ocupado importantes posiciones enemigas, especialmente en el Sector de Pando.

Entre los batallones que hemos aniquilado, figura uno de Acción vasca. Batallón formado por muchachos católicos, obligados a ir al frente para deshacerse de ellos, habiendo manifestado los que pudieron pasarse a nuestras líneas, que prefieren morir a volver al terror rojo. Han quedado cumplidos nuestros deseos, mangantes marxistas; ya no quedan, apenas, milicianos nacionalistas en Vasconia; ya habéis saciado vuestra sed de venganza, vuestro odio; ya se ha cumplido la sentencia que contra ellos decretasteis. Un nuevo crimen pesa sobre vosotros, y una nueva maldición que ha de acompañaros hasta la muerte.

## DIVISION DE ÁVILA

Sin novedad, rezan los Boletines Oficiales. No añadamos una sílaba a la voluntad del Caudillo y repitamos: Sin novedad.

## DIVISION DE SORIA

En reseñas anteriores hubimos de anotar que esta División continuaba «todavía» sin novedades dignas de mención. No podíamos decir nada más, porque las acertadas órdenes del mando no lo permiten, aventurándonos a asegurar que la ocupación de las posiciones enemigas se hacía cualquier día con un paseo militar. Todo hacía creer que así sucedería.

Las frases veladas de las simpáticas emisoras de onda corta, las aseveraciones de algunas estaciones extranjeras y los comentarios del Capitán Botello Muñiz, no daban lugar a duda. La ofensiva nacionalista empezó, y con ella la desbandada de los moscovitas, que, cual perro bufón, han corrido desesperadamente durante cinco días, batiendo su propio record (y eso que en carreras son maestros) y una vez cerciorados de que la nieve, la lluvia y el viento aconsejaban al mando nacionalista un descanso, han cesado en su vertiginosa huida, han mirado recelosos hacia atrás, y desde unos cuantos kilómetros han empezado de nuevo con sus bravatas y sus ladridos. Bastará que nuestras tropas levanten la mano en señal de arremeter, para que esos valientes metan rápidamente el rabo entre las piernas y emprendan una nueva carrera, que terminará en Tarascón. Y allí, cual nuevos Tartarines, podrán contar sus andanzas y proezas, si es que nuestros soldaditos les dan tiempo para ello.

No vamos a repetir los nombres de los pueblos ocupados. Basta decir que son en número de 23, y que el terreno conquistado alcanza una profundidad media de 40 kilómetros, en un frente de 20. Ochocientos kilómetros cuadrados, con 23 pueblos, 3 de ellos cabeza de partido, en 5 días, nos dice claramente, que ha sido para nuestras fuerzas un paseo militar.

Pero los «refuerzos rojos» han de contener nuestro avance, y han de empujarnos hasta Medinaceli, Calatayud o Zaragoza. ¡Desdichados! A nuestras fuerzas sólo las detiene Dios. No hay fuerza humana capaz de interrumpir su marcha triunfal.

Recibisteis refuerzos en Escalona, y detuvisteis a nuestros soldados en Motril, 100 kilómetros más allá de Málaga, los recibisteis en Talavera y los defensores del Alcázar, tantas veces rendido a vuestro Azaña, fueron testigos de vuestra maestría en las retiradas; los recibisteis en Mallorca, y cabalmente el mismo día de la recepción, fué provocada la más brillante retirada que registra la historia... Vengan refuerzos, pues; así, amontonados, arracimados acabaremos antes con vosotros.

Esta mañana nuestras tropas estaban a bastantes kilómetros de Guadalajara; esta-

ban donde quedaron el sábado al arreciar más duramente el temporal padecido desde el lunes, sin haber efectuado más operación que el avance de unos cuantos kilómetros, y el de rechazo de unos simulacros de ataque de los internacionales.

Torija, Taracena y Guadalajara se tomarán cuando el mando lo ordene, pero no cuando queramos nosotros. A esperar, pues, seguros en la victoria, que ha de llegar cuando quiera Dios y Franco, sin querer anticipar acontecimientos, que no conducen sino a hacer que acuda el desconcierto en los que, faltos de un buen mapa, no puedan darse cuenta inmediata de la inexactitud de las noticias propaladas con un exceso de optimismo, o con un afán desmedido de propalar noticias, que sólo producen una satisfacción momentánea, siempre inferior a la decepción futura.

Si seguimos la guerra con los partes oficiales, no tendremos más que satisfacciones, pues los hechos de armas llevados a cabo por nuestros soldados, sólo han de producirnos explosiones de entusiasmo y de orgullo.

El propio General Mola hubo de manifestar en una visita al frente: «¡Qué tropas, amigo Tebib Arrumi; son las mejores del mundo!» Y el gran Moscardó hubo de concluir: «Cuanto se diga de su resistencia y arrojo, es pálido ante la realidad».

¿Y aún queréis más? ¿Y aún exigís más de estos soldados que suplican al mando les deje tripular los tanques porque todos quieren ser los primeros en entrar en Guadalajara?

## DIVISION REFORZADA DE MADRID

Diversos ataques rechazados con facilidad, y la ocupación, a pesar del furioso temporal, de las principales posiciones del Pingarrón, que fué rebasado en más de 3 kms. y una nueva penetración de 4 kms. llevada a cabo en el día de ayer, rebasando el Vértice de Butarrón. Con ser mucho, no ha dado más de sí la guerra en esta División, durante la semana.

Seguramente el de la rebra, Miaja, podría darnos más detalles, pues parece ser que en el interior de la capital están ocurriendo una serie de sucesos, que al ser conocidos y divulgados detalladamente han de producirnos nuevos estremecimientos de dolor y de asco.

Nuevos desertores afluyen diariamente a nuestras líneas, los mártires de Madrid rodean y escuchan ávidamente a los milicianos huidos del frente de Guadalajara que cantan las proezas de nuestros legionarios, las manifestaciones se suceden, la intranquilidad llega al paroxismo, los milicianos rojos ya no saben que hacer, y nuestros pobres hermanos de Madrid, deshechos, vejados, escarnecidos, ultrajados, no tienen más que un afán, una esperanza: la llegada de las tropas de Franco, la llegada del Redentor.

Animo, madrileños, no desmayéis. A vosotros hemos de llegar, «cueste lo que cueste», y entonces sabréis que en Madrid, como en España, «empieza a amanecer».

## EJERCITO DEL SUR

La única novedad de importancia ha sido la ocupación, después de un brillante combate, de Villanueva del Duque, combate llevado a cabo bajo fuertes granizadas y nevadas, y con temperaturas de varios grados bajo cero, sin que el elevado espíritu de las tropas decayera un momento. Con la ocupación de esta posición quedaron nuestras fuerzas en disposición de atacar Pozoblanco, ataque que no tuvo lugar, a causa del estado imposible del terreno.

Los estudiantes de la Cofradía del Cristo de la Buena Muerte han nombrado hermano mayor honorario al glorioso mutilado General Millán Astray, coronel perpetuo de la Legión, por tener ésta entre sus gritos el de «¡Viva la muerte!» Y en verdad que el ilustre manco ha hecho honor a su grito de guerra. Jamás ha rehuído la muerte; la ha buscado siempre. Y la envidia, que no tiene cabida en su corazón, encontró cobijo en él un día, al ser herido, por cuarta vez, en el campo de batalla el actual coronel Yagüe. Envidia que enaltece al que es capaz de sentirla; envidia sólo sentida por un héroe.

El Ayuntamiento de Málaga, nos dice la emisora malagueña, ha tomado el acuerdo de solicitar que el General Queipo de Llano sea nombrado Duque de Málaga.

No sabemos si es cierta esta noticia, lo que sí sabemos, pues anoche se dijo desde el micrófono instalado en el despacho de la 2.ª división, que el pueblo sevillano, sin necesidad de ponerse de acuerdo, sin fórmulas protocolarias, llama a don Gon-

zalo, unánimemente, don Gonzalo de Sevilla. Nos imaginamos la emoción con que el General, nuevo Gran Capitán, ha de recibir esta nueva prueba de cariño y respeto de sus sevillanos, de la Sevilla de sus amores. Nosotros, que tenemos un poquito de envidia a los de Sevilla, porque viven más intensamente el momento presente, sólo nos resta decir: Sois dignos hijos de la bendita tierra de María Santísima.

## ASISTENCIA AL FRENTE

Falange Española de la primera capital andaluza ha tenido la iniciativa de la creación de la llamada «Asistencia al frente».

Al soldado, falangista o requeté que lucha por España no se le ha de dar sólo de comer, sino la seguridad de que la retaguardia está a su lado y pensando en él.

A la retaguardia, que ha perdido la conciencia de la guerra, le convendría un paseo por la vanguardia. Así podría establecer comparación entre la vida dura y cuajada de peligros de nuestros combatientes y la vida cómoda y tranquila que ha sabido crearse.

¿Podríamos los de la retaguardia enumerar sin rubor todos los actos del día? ¿Podríamos confesar, hombre llamado nacionalista, como inviertes las horas del día y el dinero que te sobra? ¿Has pensado que el «murias» que fumas o el «Domecq» que apuras, cuestan unas pesetas que pudieran servir para aumentar las comodidades a los soldaditos que luchan para que tu no luches? ¿Has pensado que mientras tu tomas el sol u hojeas indolentemente una revista arrelenado en tu butacón, los hermanos tuyos luchan contra unas hordas vandálicas, con barro hasta las rodillas y con nieve y lluvia, viento y frío, que a tí te causarían la muerte?

¿Y tú, mujercita blanca, mujercita azul, no has pensado dónde y cómo estarías si nuestras fuerzas hubieran cedido al empuje de los bandoleros internacionales? ¿Y no te has apresurado a emplear todas las horas disponibles a hacer unos trabajos de costura, de ganchillo (o como se llame) para mandarlo a nuestros combatientes que han salvado tu vida y la de los tuyos, que han salvado tu honor? ¿Has pensado la alegría que ha de producir al soldadito ver llegar un abrigo, unos guantes, una bufanda confeccionada por unas manos tan lindas como las tuyas? ¿No te seduce pensar que un soldadito, un falangista o un requeté puedan contemplar esas prendas que tú has confeccionado, pensando que tu has posado los ojos en ellas, que tus manos las han tocado, que en ellas resta un poco de calor de tu cuerpo, que a ellos has de transmitir? ¿Y no has pensado que es más que probable que al recibir las prendas pensando en tí las bese con cariño? No te robes, mujercita, que este beso de un soldadito español, de un hombre desconocido, sea, tal vez, el más puro beso que recibas en tu vida. ¿Cómo va a haber en él otro sentimiento que el del agradecimiento y de la ilusión?

Hombre nacionalista: a no perder el tiempo, encuádrate; a no despilfarrar el dinero, apórtalo a la suscripción pro-movimiento.

Mujercita blanca, mujercita azul: a trabajar, a confeccionar prendas que han de ser mensajes de amor y ternura a nuestros combatientes; que si vieran lo bonitas que estás con vuestras camisetas azules, con vuestras boinas rojas, con vuestro vestido serio trabajando para ellos, ¡qué envidia nos iban a tener a los de retaguardia, que no queremos saber que cuanto tenemos, cuanto somos, a ellos lo debemos; ni llegamos a comprender que cualquier día pudiera llegar el turno y tener que luchar como nuestros hermanos con agua, frío, barro, viento y nieve!

De acuerdo, hombre nacionalista? Lo dudo. Es muy aromático un «murias» y muy grande tu incompreensión.

De acuerdo, mujercita buena? De acuerdo, estoy seguro. A tí, en hablándote de caridad y de amor, se te llega directamente al corazón. A este corazón dulce que nada sabe de odios, de iniquidades, de venganzas, de ruindades; que sólo sabe de amores, de espiritualidades, de ternuras, de cariño maternal; porque estoy seguro que es tal el sentimiento de maternidad que en ellos anida, que, al confeccionar una prenda para nuestros soldaditos, lo hacéis con el mismo amor, con la misma ilusión, que si lo hicierais para un hijito vuestro, dormido en la cuna, o sobre vuestro regazo, que es la cuna suprema.

Y para terminar, elevemos nuestros corazones a Dios pensando en la Patria y digámoslo como siempre en una oración llena de fe, de esperanza, de seguridad:

FRANCO, FRANCO, FRANCO,  
¡ARRIBA ESPAÑA!

EL CABALLERO LEGIONARIO

### Ayuntamiento de Sóller

Subscripción voluntaria al objeto de recaudar fondos para el sostenimiento de las Cocinas Económicas de esta ciudad

|  |           |
|--|-----------|
| Pesetas                                    |           |
| Suma anterior                              | 16.440'05 |
| Horno Vuelta Plquera                       | 1'00      |
| D. Francisco Marroig                       | 4'00      |
| » José Colom, producto venta diez gallinas | 68'00     |
| D.ª Teresa Brujas Serrafosá                | 25'00     |
| D. José Agalló Agulló                      | 5'00      |
| D.ª Francisca Castañer Pastor              | 50'00     |
| » Constantina Monaerrat                    | 1'25      |
| D. Jesús Crespo                            | 1'25      |
| » Damián Bernat Mayol de Besançon          | 50'00     |
| Suma                                       | 16.645'55 |

### DONATIVOS MENSUALES

|                                   |  |          |
|-----------------------------------|--|----------|
| Suma anterior                     |  | 4.757'00 |
| D. Guillermo Ripoll Deyá          |  | 5'00     |
| » Jaime Agulló Sampol             |  | 5'00     |
| » Jaime Ecarxell Muntaner         |  | 15'00    |
| » Francisco Mayol Trias           |  | 10'00    |
| » Jacinto Arbona Vicens           |  | 5'00     |
| » Francisco Arbona Oliver         |  | 15'00    |
| » Francisco Arbona Rintort        |  | 25'00    |
| D.ª María Borrás Pastor           |  | 10'00    |
| D. Juan Bernat Bauzá              |  | 5'00     |
| » José Borrás Pastor              |  | 10'00    |
| » Mateo Barceló Mayol             |  | 10'00    |
| » Pablo Coll Ballester            |  | 10'00    |
| D.ª Francisca Colom Frontera      |  | 10'00    |
| D. Miguel Casanovas Castañer      |  | 5'00     |
| D.ª Magdalena Canals Pons         |  | 5'00     |
| D. Bartolomé Coll Gamuadix        |  | 5'00     |
| D.ª Catalina Casanovas de Marqués |  | 25'00    |
| D. Antonio Castañer Bernat        |  | 10'00    |
| » Antonio Colom Frontera          |  | 5'00     |
| Familia Colom Casanovas           |  | 25'00    |
| D. Jaime Colom Oliver             |  | 20'00    |
| Hnaa. Estades Albertí             |  | 10'00    |
| D. José Ferrer Oliver             |  | 25'00    |
| » Mateo Frontera Pizá             |  | 25'00    |
| » Ignacio González Díaz           |  | 5'00     |
| » Agustín Lopategui Colom         |  | 25'00    |
| D.ª Francisca Llinás Oliver       |  | 5'00     |
| D. Gabriel Mayol Trias            |  | 25'00    |
| » Bernardo Mayol Simonet          |  | 10'00    |
| » Buenaventura Mayol Coll         |  | 30'00    |
| » Nicolás Morell Hernández        |  | 5'00     |
| » Miguel Mayol Puig               |  | 15'00    |
| » Borenzo Mayol Castañer          |  | 25'00    |
| » Juan Bta. Mayol Canals          |  | 10'00    |
| » Juan Mayol Enseñat              |  | 5'00     |
| » Juan Mayol Serra                |  | 25'00    |
| » Salvador Miró Oliver            |  | 5'00     |
| D.ª Onofria Miró Oliver           |  | 2'00     |
| D. Antonio Mas Mas                |  | 2'00     |
| » Bartolomé Magraner Borrás       |  | 5'00     |
| D.ª Francisca Ozonas Vallés       |  | 5'00     |
| » Catalina Pastor Marqués         |  | 10'00    |
| D. Juan Pizá Blsbal               |  | 5'00     |
| » Antonio Pastor Gomila           |  | 10'00    |
| D.ª Margarita Pongui              |  | 5'00     |
| » María Pizá de Canals            |  | 2'00     |
| D. Bartolomé Pastor Albertí       |  | 10'00    |
| » Antonio Reynés Rotger           |  | 10'00    |
| » Andrés Rullán Rullán            |  | 25'00    |
| » Jaime Rullán Rullán             |  | 5'00     |
| » Miguel Roselló Barceló          |  | 10'00    |
| » Jaime Serra Frontera            |  | 10'00    |
| Sociedad «La Unión»               |  | 5'00     |
| D. Andrés Vert Vicens             |  | 20'00    |
| D.ª Ana Vilanova Mora             |  | 5'00     |
| D. Mariano Viladominí Frau        |  | 5'00     |
| » Jaime Valcaneras Serra          |  | 25'00    |
| » Manuel Rullán Oliver            |  | 10'00    |
| D.ª María Ximet Casanovas         |  | 5'00     |
| D. Bartolomé Casellas Rotger      |  | 10'00    |
| » Carlos Riu                      |  | 3'00     |
| » Miguel Morell Timoner           |  | 20'00    |
| » Pedro Ant.º Coll Colom          |  | 15'00    |
| » Juan Casanovas Vicens           |  | 10'00    |
| » Miguel Arbona Colom             |  | 10'00    |
| » Antonio Castañer Alcover        |  | 25'00    |
| Suma                              |  | 5.571'00 |

### DONATIVOS SEMANALES

|      |          |
|------|----------|
| Suma | 1.547'50 |
|------|----------|

### RESUMEN

|              |           |
|--------------|-----------|
| Subscripción | 16.645'55 |
| Mensuales    | 5.571'00  |
| Semanales    | 1.547'50  |
| Suma         | 23.764'05 |

### SUSCRIPCIÓN EN FRANCO

|               |        |
|---------------|--------|
| Suma anterior | 220'00 |
|---------------|--------|

### Donativos en comestibles y especias para las Cocinas Económicas

|                                       |  |
|---------------------------------------|--|
| Apolonia Pons, 1 kg. sopa.            |  |
| Vda. de Lladó, 1 kg. alubias blancas. |  |

# BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO MADRID

**Capital. 100.000.000.— de Ptas.**  
**desembolsado 51.355.500.—**  
**Reservas. 70.592.954'34**

400 SUCURSALES EN ESPAÑA Y MARRUECOS  
 CORRESPONSALES EN LAS PRINCIPALES CIUDADES DEL MUNDO  
 EJECUCION DE TODA CLASE DE OPERACIONES DE BANCA Y BOLSA

**INTERESES QUE ABONA:**

|                           |                                  |
|---------------------------|----------------------------------|
| <b>CUENTAS CORRIENTES</b> | <b>IMPOSICIONES A PLAZO FIJO</b> |
| A la vista 1'25 %         | A 3 meses 2'50 %                 |
| LIBRETAS DE AHORRO 2'50 % | 6 " 3 " "                        |
|                           | 12 " 3'50 %                      |

(Tipos máximos autorizados por el Consejo Superior Bancario)  
**DEPARTAMENTO DE CAJAS FUERTES DE ALQUILER**  
**SUCURSAL DE PALMA DE MALLORCA - Calle Palacio, 49 - Teléfono, 2514**

- Mejchor Capó, 1 kg. garbanzos.
- Sebastián Colom, 15 kgs. patatas y 10 montatos.
- Jorge Mairata, 3 docenas arenques.
- Catalina Coll, 1 caja 5 kgs. hijos.
- Antonio Vidal, 15 kgs. montatos y 1 alubias blancas.
- L. Sastre, 2'500 kgs. alubias blancas.
- Catalina Fontanet, 2 pastillas jabón de 400 gramos.
- M. Bibiloni, 1 kg. sopa fina, 1 rista hajos, 1 kg. cebollas y 1 kg. alubias blancas.
- Onofre Reynés, 1 kg. alubias blancas.
- Catalina Gil, 3 kg. sopa fina.
- Pedro Miró, 2 kgs. sopa fina y 10 cebollas.
- Jorge Catalá, 2 kgs. alubias.
- Juan Andreu, 2 kgs. garbanzos.
- Viuda de Forteza 1'500 kg. sopa fina.
- Rosa Pomar, 4 docenas arenques.
- Martín Sastre, 1 kg. alubias blancas.
- Margarita Agulló, 1 pan de higos de medio kg.
- F. Forteza (Coimado) 2 kgs. garbanzos.
- Francisca Casanovas, 1 libra sopa.
- Jerónimo Ripoll, 1 kgs. garbanzos.
- José Valladolid, 1 kg. sopa, 1 alubias blancas y 5 patatas.
- Ana Forteza, 3 kgs. sopa.
- José Forteza (Coimado) 1'500 kg. garbanzos.
- Catalina Raiz, 1 libra sopa.
- Lucas Morell, 2 kgs. alubias blancas.
- Bartolomé Timoner, 1 kg. sopa.
- Catalina Cañellas, 1'500 ks. sopa.
- Juan Jaume, 1 docena arenques.
- José Morell Ozonas, 6 latas sardinas.
- Juan Casanovas, 1 kg. garbanzos.
- María Coll, Luna 131. 500 gs. sopa.
- Andrés Cañellas, 2 kgs. sopa.
- B. Calafell, 1 kg. alubias y 6 panecillos de 0'10 ctms.
- Antonio Ferrá, 2 kg. alubias blancas.
- Salvador Oliver, 2 kg. sopa fina.
- Miguel Canals, 2 kg. alubias blancas.
- Antonio Frau, 2 kg. sopa fina.
- José Morell, Cementerio, 500 gs. sopa rosca.
- Juan Reynés, 10 kgs. patatas.
- Juan Mairata, 10 kg. patatas.
- María Llabrés, 500 gs. sopa.
- Antonio Pomar, 3 kgs. asaduras.
- Vicente Colom Colom, 300 naranjas.
- Antonio Rullán, 200 naranjas.

**Luis Pomar**  
**MEDICO - OCULISTA**  
 Consulta todos los jueves de 1 a 4 y media

P. Antonio Maura 14 (antes Arrabal)

**COMPRA-VENTA Y ADMON. DE FINCAS**  
**PRESTAMOS HIPOTECARIOS**

**LUCAS CLADERA**  
**CORREDOR MATRICULADO**  
 Avda. A. ROSSELLO, 86  
 TEL.º 1870  
 PALMA DE MALLORCA

## CREDITO BALEAR S.A.

Fundada en 1872

**Casa Central: PALMA DE MALLORCA**  
**Sucursales: Andraitx, Felanitx, Ibiza, Inca, Luchmayor, Manacor, Porreras y Sóller.**

Inmejorables condiciones para toda clase de operaciones de BANCA y BOLSA en España y extranjero

Giros - Cheques - Compra y Venta de Valores - Cambio de Moneda  
 Imposiciones - Préstamos, etc. etc.

*Cámara acorazada para custodia de Valores y servicio de Cajas de Alquiler. Huchas para el ahorro a domicilio*

**RAPIDEZ Y ECONOMIA EN TODAS LAS OPERACIONES**  
 Sucursal de Sóller: Plaza A. Maura, 1 - Teléfono, 6  
 Telegramas: Credlear

## ALMACENES DE MUEBLES

# RAFAEL MORA

Calle del Mar, 4, 5 y 6      Bauzá, 16 - SÓLLER

Extensa variedad en modelos económicos y de lujo  
 GRANDES EXISTENCIAS para poder satisfacer el gusto de todos los clientes  
**VISITE NUESTRAS EXPOSICIONES**  
 SECCIÓN DE LOZA Y CRISTAL  
 Gran surtido en juegos de café, vajillas, cristalerías y objetos para regalos  
 SECCION DE ARTICULOS VARIOS  
 Lanas, Hules, Tapices, Alfombras, etc. y demás objetos propios para la decoración del hogar.

## TALLERES DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA

### ALMACEN DE MADERAS DE

# MIGUEL COLOM

Construcción de muebles de lujo, estilos clásico y moderno :- Especialidad en puertas y persianas enrollables sistema americano :- Persianas catalanas :- Restauraciones de todas clases :- Decoración e instalación general de mobiliarios

**CALLE DEL MAR, 77      SÓLLER (MALLORCA)**  
**AVENIDA DEL GENERAL GODED (Antes Gran-Vía)**